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ÉDITORIAL 

 Au mois de juillet prochain, la Communauté des Églises 
protestantes francophones fêtera ses 120 ans. Elle est née en effet le 4 
juillet 1903, et son siège était 155, boulevard Haussmann à Paris.
Elle est davantage connue sous le sigle Ceeefe, ce qui ne manque pas 
de poser des complications lors d’émissions de radio ou de télévision 
auxquelles je suis convié  ; il faut alors passer quelques minutes à 
expliquer le nouveau nom et l’ancien nom.
 
 Les noms et les titres racontent une histoire. Ceux de la communauté 
sont intéressants de ce côté-là.

 Le premier nom de notre communauté était « Association pour le 
Maintien et le Développement du Culte Protestant dans les Colonies 
Françaises et Pays de Protectorat Français ». 
Puis il s’est transformé en «  Société d’Évangélisation des Colonies 
Françaises ». 



 Ensuite ce fut « Commission Générale des Églises Réformées de 
la France d’Outre-Mer », puis «Commission Générale des Églises 
Réformées Françaises Outre-Mer » et enfin  «Commission des Églises 
Évangéliques d’Expression Française à l’Extérieur », dont le sigle 
Ceeefe est resté.

 Le 28 août 2009, la Ceeefe devenait la « Communauté des Églises 
protestantes francophones ».

 Faut-il changer le sigle en CEPF, qui serait tout autant 
imprononçable que Ceeefe, mais qui aurait l’avantage d’être cohérent 
avec l’intitulé ?

 Si notre association a 120 ans cette année, son bulletin a fêté son 
centième anniversaire en 2022, et vous avez en main le numéro 101. 
Nous nous sommes rendu compte trop tard qu’il y avait eu un décalage 
dans les numéros ces dernières années  ; le bulletin était déjà chez 
l’imprimeur et il était impossible de le modifier. Mais sur Internet la 
bonne année a été mentionnée, avec un super gâteau d’anniversaire 
virtuel. C’est ainsi que sur l’édition en papier de l’année 2021-2022 
il est mentionné « 98ème année », et sur Internet « 100ème année ». 
L’erreur est corrigée, et vous avez le numéro 101 entre les mains.

 Faire le constat de nos 120 ans d’existence nous conduit à la 
reconnaissance pour l’action de Dieu au cours de toutes ces années.
Il est toujours présent et anime de son Souffle nos communautés. Les 
pages qui suivent sont la preuve que son œuvre continue, comme par 
le passé. 

A Dieu seul la gloire !

Christian SEYTRE
Président de la CEEEFE
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Rapport du président

RAPPORT DU PRÉSIDENT
AG 2022

 
Christian Seytre, président

Cette assemblée générale est 
particulière pour moi puisque 
c’est la première que je préside 
en présentiel depuis que j’ai été 
élu président. L’an dernier nous 
avions eu une assemblée générale 
mixte, en présentiel et en 
distanciel, et l’année avant 
uniquement par visioconférence. 
C’est donc une joie de se 
retrouver pour une assemblée 
générale « normale », telle qu’elle 
se vivait avant la pandémie. Rien 
ne peut remplacer le contact 
humain, le partage fraternel, les 
repas en commun, les rires et les 
apartés, bref, la rencontre.

Je remarque qu’en 3 ans il y a 
toujours les anciens mais il y a 
aussi de nouveaux visages et je 
suis heureux de saluer tous les 
nouveaux venus parmi nous.
À l’heure où on nous parle de 
sobriété et d’empreinte 
écologique on peut se demander 
s’il est judicieux de maintenir 
une rencontre annuelle comme 

par le passé. Je pense que la 
sobriété est dans l’ADN des 
Églises protestantes, et que nous 
y sommes vigilants. 

Par contre il faut aussi privilégier 
les lieux de partage. Il y va de 
notre communion et la 
communion ne peut se vivre que 
par la rencontre. De plus, nous 
avons toujours mis l’assemblée 
générale fin août au moment où 
les pasteurs - et bien d’autres 
délégués - sont déjà en France 
pour des vacances ou des visites 
familiales.

Le deuxième moyen de cultiver 
cette communion, ce sont les 
visites aux Églises. Après avoir 
reçu mes doses de vaccin, j’ai pu 
reprendre mes voyages. J’ai eu 
l’occasion de visiter plusieurs 
Églises. Nous en parlerons dans 
la partie « Nouvelles des Églises »
Dans le but de renforcer la 
communication avec les Églises 
j’ai organisé des Zooms avec 
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quelques-unes d’entre elles. En 
dehors de l’église de 
Johannesburg, qui est un cas 
particulier puisqu’elle est 
associée, et de l’église de Guyane 
avec laquelle je travaille 
concernant son projet de 
création d’un lieu de culte, j’ai pu 
avoir une rencontre avec des 
responsables des Églises 
francophone des Pays-Bas ou de 
Djibouti. Les autres tentatives 
n’ont pas abouti. J’espère que 
nous pourrons développer ce 
type de relation par 
visioconférence dans l’année qui 
vient.

Cette assemblée générale est 
élective. Tous les 3 ans, le comité 
directeur doit être renouvelé.
Michel Marlier nous a fait savoir 
qu’il ne souhaitait pas renouveler 
son mandat, et le comité 
directeur a pensé qu’il faudrait 
lui trouver un successeur 
d’origine luthérienne.
Le pasteur Claire Sixt-Gateuille a 
quitté ses fonctions de 
responsable des relations 
internationales de l’EPUdF cet 
été, et cesse son engagement à la 
Ceeefe.

Nous voulons remercier Michel 
et Claire pour leur fidèle 
engagement, qui a été précieux 
et efficace durant toutes ces 
années.

Une tradition non écrite veut que 
le ou la responsable des relations 
internationales de l’EPUdF soit 
membre du comité directeur et 
du bureau. Le successeur de 
Claire est le pasteur Ulrich 
Weinhold. Nous le proposons 
donc à vos votes.

En ce qui me concerne, j’avais 
pensé arrêter mon engagement 
cet été. Je n’ai pas de souci de 
santé particulier et je suis 
passionné par cette présidence 
que je ne souhaitais pas. Mais 
ayant commencé ce ministère à 
l’âge où mes prédécesseurs l’ont 
arrêté, je me disais qu’il était plus 
sage de passer le relais. 

J’en ai parlé au bureau et au 
comité directeur  ; nous n’avons 
pas trouvé de successeur, soit 
que la personne sollicitée ne le 
souhaitait pas, soit parce qu’elle 
n’était pas encore en retraite.
Si vous en êtes d’accord, je suis 
prêt à continuer, quitte à ne pas 
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terminer ce nouveau mandat.
Nous ferons le vote après cette 
introduction.

J’ai beaucoup parlé de 
communion dans cette 
introduction. Le miracle de la 
Ceeefe est de vivre en communion 
les uns les autres, en ayant une 
incroyable diversité culturelle, 
théologique, ecclésiale, éthique, 
etc., sur le terrain. Échanger sur 
ce sujet est le thème de notre AG. 
Nous avons invité la pasteure 
Claudia Schutz pour nous aider à 
y réfléchir. Claudia vient d’être 
nommée secrétaire générale de 
la Cevaa. Je suis heureux qu’elle 
nous rencontre juste avant de 
prendre ses fonctions, car il est 
important que nos organismes 
soient en communion les uns 
avec les autres, et avec les Églises 
qui les soutiennent.

Nous la remercions d’avoir 
accepté de venir, en pleine 
période de déménagement, et 
nous lui donnerons la parole cet 
après-midi.

Nouvelles des Églises 
Chaque Église, ou presque, a 
envoyé son rapport, qui vous a 

été transmis. 
Dans cette introduction, il s’agit 
plutôt de mentionner quelques 
interventions de la Ceeefe auprès 
de telle ou telle Église. Celles-ci 
se sont faites par mail, téléphone, 
WhatsApp et Zoom. 

•	 Algérie 
L’an dernier, je vous avais 
annoncé la candidature du 
pasteur Gunther Beck, 
actuellement directeur de l’ONG 
chrétienne DMG, pour le poste 
d’Alger. Il devait être disponible à 
l’été 2022 ; mais DMG ne lui a pas 
encore trouvé de successeur, et il 
doit encore continuer son 
ministère dans cette organisation 
pour quelques mois. Il a prévu de 
faire une visite à Alger dans les 
semaines qui viennent, et nous 
espérons que les choses pourront 
se concrétiser l’été prochain.
En attendant, c’est le pasteur 
Martial Wato Djengue qui 
continue de soutenir l’Eglise 
d’Alger à partir du Bénin.
Fatima souhaitait participer à 
notre AG, ainsi que Martial. Ni 
l’un, ni l’autre n’ont eu leur visa. 
Ils m’ont prié de bien vous saluer.
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•	 EEAM
Depuis 2016  je 
chemine avec cette 
Eglise, avec 
beaucoup de joie, 
et avec le regret de 
ne pas pouvoir le 
faire de manière 
aussi assidue 
qu’avant. Durant 
l’année écoulée, j’ai quand 
même pu participer à quelques 
rencontres de la commission 
exécutive, et j’ai assuré 
l’aumônerie du Synode national 
du mois de novembre 2021. Selon 
le RI de l’EEAM, j’ai aussi 
participé à l’évaluation de 
plusieurs pasteurs.

•	 Berlin 
Le pasteur Alain Rey a été installé 
officiellement comme pasteur de 
la paroisse francophone 
de Berlin le 13 février 
dernier. A cette 
occasion nous 
avons rencontré 
l ’ambassadrice 
de France  ; nous 
avons parlé du 
COE, de la FPF et 
de la situation au 
Liban.

•	 Copenhague 
Le pasteur Olivier 

R i c h a r d - M o l l a r d 
assure une présence 
appréciée une 
dizaine de jours 
par mois. Il a lancé, 
avec le pasteur  

Alain Rey, des 
« haltes de prière pour 

la paix  » lors du 
déclenchement de la guerre en 
Ukraine.  
•	 Djibouti 
La convention concernant 
l’utilisation et l’entretien des 
bâtiments, dont nous avons 
parlé l’an dernier, a été signée 
entre l’EPED et la Ceeefe. Les 
deux organismes ont créé une 
ligne « provisions travaux » dans 
leur budget annuel.
Nous attendons toujours la note 

de l’architecte Nicolas 
Westphal sur les 

entretiens à faire 
pour préserver les 
bâtiments et 
anticiper les 
travaux à venir. 
Basile et moi 

l’avons rencontré à 
l’issue du Synode de 

l’EPUdF à Sète en 
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o c t o b r e , p u i s q u ’ i l 
habite lui aussi à 
Sète.
Du 9 au 14 octobre 
2021, Basile Zouma 
et moi-même 
avons fait une 
visite à Djibouti 
pour rencontrer la 
communauté, son 
directoire, et son 
pasteur. Un des buts de la 
visite était aussi de rencontrer 
un notaire pour qu’il établisse un 
acte de donation pour une 
parcelle de terrain que l’EPED 
avait donné à la Ceeefe en 2011, 
mais qui n’avait jamais été 
enregistrée légalement et 
juridiquement.
Reprendre un dossier onze ans 
après n’était pas facile et a 
demandé beaucoup de temps et 
d’énergie. J’espérais vous 
annoncer que nous avions enfin 
ces titres de propriétés, mais il y 
a encore une étape à franchir à la 
fin de ce mois. Nous espérons 
que ce sera la dernière.

•	 Guyane 
Nous continuons d’accompagner 
la paroisse dans son projet de 
construction d’un lieu de culte, 

avec des Zooms réguliers, 
mais un peu tardifs 

(19h en Guyane, 23h 
à Paris !).
G. Krebs continue 
d’assurer un suivi 
spirituel et 
fraternel à partir 

de l’Alsace, ce dont 
nous lui sommes 

reconnaissants.
Nous avons reçu la 

candidature d’une pasteure 
malgache intéressée par le poste. 
Le suivi de cette candidature est 
fait par le Defap. La difficulté 
actuelle est que c’est un poste à 
mi-temps, dans un territoire où 
la vie est 30 à 40% plus chère 
qu’en métropole.

•	 Israël 
Jacques Elbaz était reconnu 
pasteur par les Assemblées de 
Dieu de France. Il a donné sa 
démission comme pasteur de ce 
mouvement.
Nous l’avons encouragé à trou-
ver une Eglise membre de la FPF 
comme Eglise d’attache en 
France. Ceci n’est pas une obliga-
tion pour les pasteurs de la 
Ceeefe, mais le Règlement Inté-
rieur l’y encourage  : «  Dans la 
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mesure du possible, les 
pasteurs qui posent 
leur candidature à la 
desserte d’une des 
Eglises membres 
de la Communauté 
doivent figurer sur 
le rôle d’une des 
Eglises membres de la 
Fédération protestante 
de France, ou appartenir à 
une des Eglises qui sont en rela-
tion avec elle » (Art. 4).

•	 Liban 
Brice Deymié a pris ses fonctions 
à l’automne 2021.  J’ai rencontré 
la communauté et le CP lors 
d’une visite du 10 au 13 décembre 
2021.
Du 13 au 17 janvier 2022, une 
délégation composée de délégués 
de l’ACO, de la Ceeefe, de l’APFB, 
de la Fédération protestante de 
France, de la Fondation des 
Cèdres a fait une visite au 
Suprême Council et a participé à 
l’installation de Brice. Lors de 
cette visite au Suprême Council 
des engagements ont été pris par 
le protestantisme français pour 
soutenir les écoles protestantes 
libanaises  ; cette action doit se 
faire en lien avec la paroisse de 

Beyrouth.
Le monde de la 

Ceeefe est petit  : 
lors de cette visite 
j’ai rencontré le 
c o n s u l 
d’Argentine, qui 

avait connu la 
Ceeefe à Stockholm, 

et est maintenant à 
Francfort, après quelques 

années au Liban, et j’ai fait 
connaissance avec un Saint-
Cyrien qui avait connu la Ceeefe 
à Moscou !
Enfin, une bonne nouvelle pour 
terminer  : le projet de création 
d’une fondation abritée au sein 
de la Fondation du 
protestantisme français, a 
abouti ; l’Église peut maintenant 
envisager la reconstruction de 
son temple, même si la situation 
économique et dramatique du 
Liban n’est pas la plus favorable.

•	 Mayotte 
Grâce au soutien de la Fédération 
protestante de France, le pasteur 
Radafison Wilfrid Bertrand 
ZAKANIRINA a pu avoir son visa 
et venir à Mayotte. Mais son 
statut administratif est encore 
compliqué. 
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J’ai pu faire une visite à Mayotte 
du 14 au 19 avril 2022, à partir de 
l’ile de La Réunion. J’ai rencontré 
le CP et fait une intervention sur 
la gestion des conflits en Eglise.
Le dossier «  Mission religieuse 
1939  » a été relancé auprès du 
nouveau préfet, sans succès pour 
le moment. L’administration 
continue de faire la sourde 
oreille, en espérant que nous 
allons nous lasser.

•	 Egypte 
Lors du synode de 
Sète, j’ai rencontré 
le pasteur Nicola 
Kontzi-Méresse, 
qui avait appris, 
je ne sais 
comment, que le 
poste du Caire 
serait bientôt 
vacant. Elle était 
intéressée. Comme ce poste 
est financé par l’ACO et le DM 
suisse, je l’ai mise en contact avec 
Mathieu Busch.
Nous avons eu d’autres 
candidatures, mais finalement 
notre discernement est allé dans 
le sens de la sienne, même si elle 
n’est disponible qu’en 2023. Des 
intérims sont déjà organisés 

pour que cette Eglise reçoive de 
l’aide durant cette année.

•	 Ile de la Réunion
L’EPR (Eglise protestante de la 
Réunion) a vu l’aboutissement 
de son projet de construction 
d’un centre de conférence et 
temple à St Pierre, le Centre MLK 
(Centre Martin Luther King). 
L’inauguration a eu lieu le 20 
novembre 2021. Le pasteur 

Michel Bertrand, ancien 
président du Conseil 

national de l’Église 
réformée de 
France, et 
professeur à la 
Faculté de 
t h é o l o g i e 

protestante de 
Montpellier a fait 

le culte de dédicace 
et a donné une 

conférence sur le thème  : 
« Être protestant aujourd’hui ».
L’an dernier, Hanitra, présidente 
du CP de La Réunion lançait un 
appel lors de notre AG pour avoir 
un pasteur. Son appel a été 
entendu, puisque Michael 
Schlick envisageait de quitter 
l’Égypte (après 6 ans, il ne pouvait 
plus rester sur un statut de 
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salarié détaché). Il m’a contacté 
pour me signaler son intérêt 
pour le poste de La Réunion. 
Nous avons cheminé pendant 2 
mois, et quand sa conviction a 
été ferme, j’en ai informé le CP 
de La Réunion et le Defap. Un 
processus s’est mis en place, et sa 
candidature a été acceptée.

Il a pris ses fonctions il y a 15 
jours. C’est pourquoi il a fait le 
choix de ne pas venir cette année 
à l’assemblée générale car il doit 
d’abord découvrir cette nouvelle 
paroisse avant de pouvoir 
la représenter. 
Michael m’a dit au 
téléphone qu’il 
avait reçu «  un 
a c c u e i l 
formidable  ». Il 
m’a aussi demandé 
de tous vous saluer 
ce que je fais avec 
plaisir.
Du 8 au 13 avril 2022, Basile 
et moi avons visité la paroisse, 
les lieux de culte, et avons 
rencontré le CP pour resserrer 
les liens entre nos organismes et 
préparer la venue de Michael 
Schlick.
Notre visite coïncidait avec 

l’intérim du Pasteur Didier 
Fievet et son épouse ; ce fut une 
joie de rencontrer ce couple venu 
aider l’Église pendant deux mois.

Églises associées
Johannesburg
L’Église de Johannesburg a été 
reconnue comme membre 
associé par l’AG de la Ceeefe de 
2017.
Nous avons eu deux Zoom avec 
les responsables de l’Eglise, les 2 
et 23 février 2022, et une visite de 
Basile Zouma et Christian Seytre 

a été organisée du 2 au 9 
mai. Le but était de 

rencontrer le 
pasteur André, le 
CP, la 
communauté, et 
les différents 
partenaires avec 

laquelle elle est en 
contact.

Vous avez reçu un 
compte-rendu de cette visite. 

Lors de notre AG nous devrons 
nous prononcer sur la demande 
d’adhésion de cette communauté. 
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La situation des postes en lien 
avec la Ceeefe. La Guyane et les 
Antilles cherchent toujours un 
pasteur.
•	 Avec le Defap 
Le Defap a fêté ses 50 ans en 
2021. La Ceeefe a partici-
pé à ces festivités. Une 
émission de télévi-
sion a été diffusée 
sur Présence pro-
testante en no-
vembre 2021 dans 
le cadre de ce cin-
quantenaire, et 
nous sommes heu-
reux que l’Église et le 
Centre de formation de Dji-
bouti aient été choisis pour illus-
trer ce documentaire.

•	 Avec la FPF 
L’Assemblée générale de la FPF 
s’est faite en deux temps cette 
année  ; une première journée le 
29 janvier, et une seconde le 11 
juin. Ce fut l’occasion de dire au 
revoir au président F. Clavairoly, 
au secrétaire-général G. Michel, 
et à d’autres personnes. Le 
nouveau président est le pasteur 
Christian Krieger, de l’UEPAL. 
C’est la première fois qu’un 

président de la FPF vient des 
Eglises d’Alsace. Le nouveau 
secrétaire général est le pasteur 
Jean-Raymond Stauffacher de 
l’UNEPREF. De par nos statuts, il 
est membre de droit de notre 
comité directeur.

•	 Avec l’ACO 
En 2021, nous 
avons étroitement 
travaillé avec M. 
Busch pour l’envoi 
de Brice Deymié 

au Liban. Cette 
année, nous avons 

consacré beaucoup de 
temps et d’énergie pour 

trouver un successeur à Michael 
Schlick au Caire et à Alexandrie. 
Comme mentionné 
précédemment, c’est la pasteure 
Nicola Kontzi-Méresse qui a été 
choisie. Le centenaire de l’ACO 
se poursuit, et des manifestations 
sont prévues en octobre à 
Strasbourg et à Paris, auxquelles 
la Ceeefe sera présente.

•	 Avec l’EPUdF
Lors de son Synode des 22-24 
octobre 2021 à Sète, l’EPUdF a 
accepté comme membre associé 
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les paroisses de Guadeloupe, 
Guyane, Martinique et La 
Réunion. La Ceeefe a été invitée 
à ce synode pour participer à 
cette cérémonie.

Bulletin de la Ceeefe  
Peu d’articles ont été envoyés, 
mais nous avions convenu 
d’utiliser les rapports écrits de 
l’AG. Le bulletin a été livré au 
printemps ; nous espérions vous 
l’envoyer plus tôt, mais le travail 
de mise en page a été long. Pour 
raccourcir les délais, nous vous 
demandons d’envoyer 
des textes en Word 
(et non en PDF). 
Nous vous 
enverrons aussi 
un mémo pour 
harmoniser les 
t e x t e s 
( p o n c t u a t i o n , 
majuscules, etc.)
Vous avez remarqué 
que les photos étaient en 
couleur. Nous serions heureux 
d’avoir plus de photos. Merci de 
nous en envoyer. Pour qu’elles 
soient exploitables, elles doivent 
être de bonne qualité, et surtout 
mise en pièce jointe, et non collée 
dans un document Word ou 

PDF.
Bien évidemment, le bulletin est 
téléchargeable sur le site Internet 
de la Ceeefe. En feuilletant de 
vieux numéros, je me suis rendu 
compte que des années avaient 
été «  oubliées  », et qu’en fait le 
numéro de cette année n’était 
pas le 98ème, mais le centième. 
Sur la version papier, vous avez 
donc le chiffre 98, mais sur la 
version Internet, le chiffre 100.
Merci encore à Michel Badry et à 
Véronique Picard pour leur 
travail sans lequel ce bulletin ne 

pourrait voir le jour.

Site Internet 
Le site a été 
totalement refait 
cette année. Il a 
fallu vérifier les 
adresses, mettre à 

jour des pages 
obsolètes (il doit en 

rester deux ou trois à 
rafraîchir…), etc.

Deux Églises ne répondaient ni 
au téléphone ni aux mails : Rome 
et Los Angeles. En passant par la 
Cevaa, qui m’a donné les 
coordonnées de l’Église vaudoise, 
j’ai pu «  retrouver  » l’Église de 
Rome et reprendre contact avec 
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elle. Des retrouvailles 
chaleureuses par mail, qui se 
concrétisent par la présence d’un 
délégué de Rome à notre AG, et 
une visite prévue en octobre.
Concernant Los Angeles, pas de 
signe de l’existence de cette 
paroisse. Peut-être que Noé 
Walter pourra essayer de la 
retrouver. 
L’an dernier, j’insistais sur la 
fiabilité des informations, en 
prenant l’exemple du Maroc. Si 
un de nos paroissiens va à 
Agadir, il doit pouvoir 
trouver l’adresse et 
l’heure du culte.

Je ne croyais pas si 
bien dire. Lors de 
mon séjour à La 
Réunion, une 
personne m’a 
emmené en voiture à St 
Pierre où je devais prêcher. Elle 
s’est trompée de route, et s’est 
perdue. J’ai lancé Google sur 
mon téléphone, puis le site de la 
Ceeefe, La Réunion et enfin St 
Pierre. Nous avions l’adresse, 
que j’ai mise dans le GPS de mon 
smartphone, et en 5 minutes 
nous étions arrivés. CQFD.
Le travail de suivi du site 

demande beaucoup de travail et 
nous avons dû faire appel à une 
entreprise extérieure. Notre 
contrat nous revient à 39€ par 
mois. Nous avons droit à 3 
retouches par mois, 4 
modifications par an, nous 
sommes passés de «  http  » à 
« https », mis les mentions légales 
et les règles RGPD, et avons un 
compteur de visites. Nous savons 
que depuis la mise en place du 
compteur, en février dernier, 

nous avons eu 807 visites.
Ce site est ouvert à 

toutes les Églises de la 
Ceeefe ; quand il y a 
un événement 
i m p o r t a n t , 
n’hésitez pas à 
nous envoyer une 

photo et quelques 
lignes à mettre sur le 

site.
Pour rester dans le domaine de 

la communication, vous 
trouverez sur le site un film sur le 
chant protestant, avec l’apport 
de nos frères et sœurs de Guyane 
et La Réunion, et une émission 
radiophonique de Présence 
protestante sur la Ceeefe.
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Archives de la Ceeefe
Avec le bureau et le comité 
directeur nous réfléchissons à 
nos archives. Comment les 
préserver  ? La réflexion est en 
cours.

Rencontre européenne
Depuis le début de la crise du 
Covid, les rencontres 
européennes se sont 
arrêtées. Lors de notre 
Comité directeur, 
Christian Bauer a 
lancé l’idée d’une 
reprise de ces 
rencontres, et il 
propose de la faire 
au Luxembourg. Il 
faudrait que l’AG se 
prononce sur cette 
proposition.

Formation
Nous n’avons pas reçu de 
demande de formation de la part 
de pasteur cette année.
Fondation Individualisée «  Aide 
Sociale Pastorale »
Cette fondation propose une 
aide éducative pour les enfants 
de pasteurs enfants qui font des 
études, supérieures, 
universitaires, techniques ou 

spécialisées. Dans certaines 
conditions et à titre tout à fait 
exceptionnel, elle peut 
attribuer une aide pour des 
élèves inscrits dans des 
établissements secondaires 
privés.
Les pasteurs qui souhaitent en 
bénéficier peuvent m’envoyer 
un mail et je leur enverrai les 

documents nécessaires.
Conclusion

J’ai commencé en 
parlant de 
communion. Je 
veux terminer en 
vous disant toute 
ma joie d’être 

avec vous ce matin 
et pour ces trois 

jours.

D’une Assemblée générale à 
l’autre :
2021
• 4 septembre  : Commission 

exécutive de l’Église 
évangélique au Maroc

• 10, 18 et 19 septembre  : 
cinquantenaire du Defap

• 8-13 octobre  : Visite à 
Djibouti.

• 22-24 octobre  : Synode de 
l’EPUdF à Sète



Rapport du président
19

• 25 octobre : Commission des 
relations internationales de 
la Fédération protestante de 
France.

• 19-21 novembre  : Aumônerie 
du Synode de l’Eglise 
évangélique au Maroc.

• 10-12 décembre  : Visite à 
Beyrouth.

2022
• 7-8 janvier  : Conseil du 

Defap.
• 13-17 janvier : Installation du 

pasteur Brice Deymié à 
Beyrouth.

• 29 janvier  : A. G. de la 
Fédération protestante de 
France (1ère partie).

• 11-14 février  : installation du 
pasteur Alain Rey à Berlin.

• 5 mars : Comité directeur de 
la Ceeefe.

• 25 mars : Conseil du Defap.
• 26 mars : aumônerie de 
• l’A. G. du Defap.
• 8-13 avril  : visite aux Eglises 

de La Réunion.
• 14-19 avril : visite à l’Église de 

Mayotte.
• 2-9 mai  : visite à l’Église de 

Johannesburg.
• 10 juin  : émission sur la 

Ceeefe sur Fréquence 
protestante.

• 11 juin  : AG de la Fédération 
protestante de France (2ème 
partie).
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23/03/2022 Compte de Résultat Page 1

Compte de résultat exercice 2021 (en euros) V03 - MARS 2022

I - RECETTES Budget Réalisé Budget Réalisé Plan Compta
2020 2020 2021 2021

1- Participation Eglises Membres 28 350,00 26 624,82 25 700,00 24 394,21 7550000

EPUdF 7 850,00 7 850,00 7 850,00 7 850,00
UEPAL 1 750,00 1 750,00 1 750,00 1 750,00
EPREF 350,00 350,00 350,00 350,00
FEEB 200,00 100,00 100,00 100,00
Alger 100,00 100,00 100,00 100,00
Berlin 220,00 220,00 220,00 220,00
Bonn 260,00 260,00 260,00 260,00
Canterbury 50,00 50,00 50,00
Copenhague 1 000,00 1 000,00 1 000,00 1 000,00
Djibouti 200,00 200,00 200,00 200,00
Francfort 300,00 300,00 300,00 400,00
Guadeloupe 220,00 220,00 220,00 220,00
Guyane 200,00 200,00 200,00 200,00
Israel 800,00 800,00 800,00 0,00
La Réunion 500,00 500,00 1 000,00 C 2020 + 2021
Le Caire & Alexandrie 350,00 350,00 350,00 350,00
Beyrouth 1 000,00 2 000,00 1 000,00 0,00
Londres 2 400,00 2 400,00 2 400,00 2 400,00
Luxembourg 2 300,00 2 300,00 1 500,00 1 500,00
Maroc 150,00 150,00 150,00 140,00
Martinique 200,00 200,00 200,00
Mayotte 250,00 250,00 250,00 250,00
Moscou 100,00 100,00 100,00 100,00
New York 200,00 224,82 200,00 254,21
Rome 150,00 150,00 0,00
Stockholm 2 400,00 2 400,00 2 400,00 2 400,00
Tunisie 100,00 100,00 100,00 100,00
Utrecht 2 000,00
Washington 1 000,00 1 000,00 1 000,00 1 000,00
Eglises Wallonnes 1 750,00 2 000,00 2 000,00 2 000,00

2- Autres Contributions 3 100,00 0,00 2 500,00 0,00

Participation Frais AG 0,00 0,00
Reprises sur avoir pour AG 0,00 0,00

3- Dons pour les Eglises 5 000,00 1 772,00 5 000,00 4 571,09 75810001

Don pour EEAM Oujda 1 000,00
Don pour EPED Djibouti 400,00
Don pour Liban 300,00 3 571,09
Don pour Alger 72,00
Don pour Londres 1 000,00

4- Subventions 800,00 1 000,00 1 000,00 1 000,00 77801000

ACO 1 000,00 1 000,00

5- Divers 0,00 2 987,19 0,00 3 050,04

Comptes débiteurs 451,42
Reprise avoir Moscou 396,01 0,00 75881000
Reprise voir Maroc (Oujda) 1 000,00
Reprise Prov. - Ed. fam. Past. 1 986,18 0,00 78700000
Reprise Prov. - Formation 605,00 0,00 78700000
Reprise Prov - Antilles/Guyane 1 598,62

6- Produits financiers 0,00 -598,35 0,00 0,00

Intérêts ur Livret LCL 3,78 0,00 76800000
Prod. Sur Valeurs Mob -602,13 0,00 78600000

7- Dons exceptionnels 0,00 305,24 0,00 75,70 75812000

Divers / Paypal 0,92 0,00
Dons Divers 304,32 75,70

Total Recettes 37 250,00 32 090,90 34 200,00 33 091,04

2021 Comptes CEEEFE - V 03
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23/03/2022 Compte de Résultat Page 2

Compte de résultat exercice 2021 (en euros) V03 - MARS 2022

Plan Compta

II - DEPENSES Budget Réalisé Budget Réalisé 
2020 2020 2021 2021 60650000 Petit Logiciel

62520000 Inscription
1- Fonctionnement 5 500,00 848,28 5 000,00 1 610,34 62560000 F Mission

62610000 Internet
Divers 848,28 925,34 62630000 Affranchissements
AG CEEEFE 0,00 685,00 61300000 Loc. locaux

62260000 Honoraires
2- Bulletin de liaison 4 500,00 3 219,34 4 000,00 0,00

Bulletin de Liaison 3 219,34 0,00 62360001

3- Voyages de liaison 8 000,00 772,28 8 000,00 4 590,17
62480000 F Transport

Déplacements/missions 772,28 3 120,17 62510000
Frais de déplacement AG 0,00 1 470,00 62510001
Repas/Réceptions 0,00 0,00

4- Aides aux Eglise de la CEEEFE 12 000,00 10 491,18 10 000,00 12 024,29

B. éducation Fam. Pastorales 1 986,18 1 720,00 65710000
Projet Ceeefe / Djibouti 600,00 600,00 65710001
Liban 5 300,00 3 171,09 65710002
Maroc - Oujda 1 000,00 65710000
Mayotte 3 000,00 65710004
La Réunion 2 000,00 65710003
Formation 605,00 533,20 65710000
Contribution envoyés DEFAP 0,00 2 000,00 65710000

5- Cotisations 5 000,00 4 921,00 5 000,00 4 921,00 62801000

Aide Soc. Prot (ex APFP) 800,00 800,00
FPF 4 121,00 4 121,00

6- Dépenses Diverses 800,00 0,00 500,00 0,00

Divers 0,00 0,00

7 - Frais de Cpte Bancaires 300,00 177,19 300,00 257,25
62700000

LCL 99,19 179,25 62700001
La Poste 78,00 78,00 62700002

8- Dotations provisions et avoirs 1 150,00 3 672,00 1 400,00 8 077,54

Avoir Alger 72,00 0,00 65880000
Avoir Maroc / Oujda 1 000,00 0,00 65880000
Avoir Djibouti / EPED 400,00 0,00 65880000
Avoir Liban 400,00 46720009
Avoir Londres 1 000,00 46720001
Dotation Fond de solidarité 200,00 1 598,62 68950000
Dotation Fond Educ. Fam. Past. 2 000,00 0,00 65880000
Dotation patrimoine Ceeefe 5 000,00 68950000
Dotation Prov dépréciation VM 78,92

Total Dépenses 37 250,00 24 101,27 34 200,00 31 480,59

RESULTAT DE L'EXERCICE -                   7 989,63 -                   1 610,45

au 31/12/2020 au 31/12/2021
Solde compte à vue LCL 35 037,87 35 412,92
Solde compte sur livret LCL 7 563,98 7 563,98
Solde compte à vue La Poste 1 473,82 7 136,72

Trésorerie 44 075,67 50 113,62

Portefeuille titres La Poste 6 928,33 6 849,41
Portefeuille titres LCL 42 176,46 42 219,42

Valeurs mobilières 49 104,79 49 068,83

2021 Comptes CEEEFE - V 03



NOUVELLES
DES ÉGLISES



BERLIN

COMMUNAUTÉ FRANCOPHONE
PROTESTANTE DE BERLIN

UN VISAGE FRATERNEL DE L’ÉGLISE UNIVERSELLE

 Notre communauté protestante de Berlin est une belle petite 
communauté ! Elle est à la fois vivante et fragile. Elle est constituée de 
façon hétéroclite par des personnes venues d’Afrique, d’Europe, des 
Caraïbes, de Madagascar, qui séjournent à Berlin parfois de façon 
prolongée et parfois pour des séjours plus courts. Elle représente un 
visage heureux et fraternel de l’Église universelle. Cela reste cependant 
une communauté fragile qui doit sans cesse se réinventer et s’adapter à 
des situations nouvelles.

 Après les années Covid, cette année 2022 était véritablement 
attendue. On était une nouvelle fois mis au défi du renouvellement. On 
avait en effet besoin de se retrouver et de pouvoir inscrire la vie de notre 
communauté dans des temps fraternels et des activités régulières. C’est 
ce que nous avons essayé de faire avec un conseil presbytéral qui s’est 
fortement mobilisé. C’est ainsi que les occasions de rassemblement et 
de travail ont été développées à travers des cultes proposés dans une 
variété de formats (classique, bilingue, participatif, etc.), à travers des 
activités telles que la série des «  Rencontres avec...  » sur le thème du 
pardon, à travers la prière pour l’Ukraine et prière pour la paix portée 
conjointement avec l’Église réformée de Copenhague, à travers la 
formation continue des prédicateurs laïcs et les temps de partage 
biblique, ou encore en recherchant la rencontre fraternelle avec la 
communauté catholique de Berlin. Notre communauté s’est également 
retrouvée, à plusieurs reprises dans l’année, pour accompagner et 
placer devant Dieu les événements de la vie des familles, baptême, 
mariage, deuil. Nous avons terminé l’année avec un culte de Noël 
fraternel et festif. Une quarantaine de personnes étaient présentes pour 
accueillir joyeusement le Prince de la Paix. Ce fut une année riche.
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Il y a cependant deux événements qui sont venus bousculer notre année 
et qui resteront définitivement liés à cette année 2022.

L’Ukraine
 Au matin du 24 février, nous nous sommes tous réveillés avec 
une immense « gueule de bois ». La guerre faisait son retour en Europe. 
Et avec cette guerre en Ukraine, revenait la menace d’un conflit 
généralisé. Soudainement réapparaissaient des démons que l’on croyait 
à jamais enfouis  ! En cette fin d’année, la guerre n’est toujours pas 
terminée. La crise demeure. On n’en voit pas l’issue. On est déconcerté 
par autant de violence, par les morts de chaque côté, par la sauvagerie 
dans la destruction, par l’atteinte faite au peuple ukrainien à travers la 
destruction des infrastructures. Déconcertés et abasourdis, nous le 
sommes vraiment !

Jean Senghor
 Je retiens un autre événement qui est venu marquer la vie de 
notre Église de Berlin. Il s’agit de l’histoire de l’inconnu des marches du 
temple. C’était un homme qui avait élu domicile entre les deux colonnes 
de l’imposant escalier conduisant au musée huguenot. Lorsqu’on venait 
à l’église on apercevait, sur les marches du musée, la forme informe de 
son corps caché sous des couvertures. On savait que quelqu’un était là, 
mais on ne savait pas qui se cachait derrière ces couvertures. Il faisait 
tout pour qu’on ne le voie pas. C’était l’inconnu des marches du temple. 
Il n’avait pas de visage. Pas de nom. Pas d’histoire. Certains d’entre nous, 
le dimanche matin, montaient les marches de l’escalier et allaient lui 
dire bonjour. Ils lui proposaient de se joindre à nous pour le temps de 
culte. Mais, lui se cachait. Il répondait par le retrait un peu comme s’il 
avait décidé de se retirer de la communauté des humains. Nos tentatives 
et nos efforts sont restés vains. 
 Le matin du 21 août, en plein été berlinois, on apprend que 
l’inconnu des marches du temple a été retrouvé sans vie sous sa 
couverture. Ce fut une véritable stupeur parce que malgré la distance, 
malgré les retraits que lui-même imposait, cet homme inconnu, sans 
domicile autre que celui des marches du temple, sans visage, sans 
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histoire, était devenu un familier. Stupeur également parce que sa mort 
nous plaçait devant la responsabilité, pour ne pas dire la culpabilité, de 
ne pas avoir davantage percé le mystère enfoui derrière les couvertures 
informes. Je dois dire que la stupeur a franchi un échelon supplémentaire 
lorsque nous avons appris que l’inconnu de l’escalier avait un nom. Il 
s’appelait Jean Senghor. Il avait également une histoire. Il venait du 
Sénégal. Il était arrivé à Berlin il y a une quinzaine d’années. Certains 
d’entre nous, dans la Communauté protestante francophone, l’avaient 
alors accompagné et l’avaient aidé dans le dédale des démarches 
administratives pour obtenir des papiers en règle. Il s’était marié. Il 
avait connu le chemin de l’intégration. Que s’est-il ensuite passé pour 
qu’il tombe dans la paupérisation extrême ? Nul ne sait. Pourquoi cet 
homme, pourquoi ce Jean, pourquoi ce « Dieu fait grâce », est-il venu 
installer sa vie, son histoire, son récit, sur les marches de notre église 
française, tout près de l’entrée de la salle Casalis où se tiennent les cultes 
de notre Communauté francophone ? Cela reste un véritable mystère.

Derrière les tragédies, des signes de fraternité
 Ce sont deux événements qui ont marqué notre année 2022. Ils 
l’ont marquée dans le sens du tragique, c’est indéniable, mais ils l’ont 
aussi marquée dans le sens d’une humanité qui cherche à s’ouvrir à 
l’altérité :

 • Autour de l’Ukraine, la mobilisation a été immédiate, 
spontanée, efficace. Il fallait voir autour de la gare centrale de Berlin 
l’armée de volontaires qui étaient là pour aider, pour accueillir, pour 
orienter. Les Églises se sont fortement mobilisées. 
 • Autour de « Jean Senghor », l’émotion a été forte et les gestes 
ont été puissants pour exprimer le fait que nous avions été touchés et 
interpellés par son histoire tragique.

 Ainsi, en 2022, on a connu le tragique mais derrière le tragique 
on a reconnu des signes de fraternité. Les mots, les gestes, les solidarités, 
pour traduire une attention à l’autre ont été nombreux. La violence du 
monde est réelle mais la fraternité est possible ! C’est ce que nous venons 
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d’affirmer à Noël. «  Dieu s’est humanisé pour rendre à l’homme son 
humanité perdue  » écrivait Paolo Ricca. Alors, sur le chemin de cette 
quête jamais achevée, nous poursuivrons en 2023, à Berlin, notre route 
pour y déchiffrer encore et toujours des signes d’espoir. Que Dieu nous 
soit en aide !

Alain Rey
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ÉGLISE PROTESTANTE FRANÇAISE DE 
BEYROUTH

 Le Liban s’enfonce tous les jours un peu plus 
dans la crise économique. La livre libanaise a 

perdu 97% de sa valeur, 80% de la population 
vit sous le seuil de pauvreté, les prix des 
produits de première nécessité ont été 
multipliés par 10…
 Nous pourrions allonger encore la liste 

de tous les maux qui touchent le pays 
depuis trois ans. Fin octobre à la crise 

économique s’est ajoutée une crise 
institutionnelle puisque les parlementaires ne 

parviennent pas à élire le nouveau président de la République qui doit 
prendre la succession de Michel Aoun dont le mandat a pris fin. Faillite 
économique, vacance du pouvoir et un peuple qui ne doit sa survie qu’à 
l’aide d’une diaspora importante et d’ONG présentes sur le territoire. 
Au milieu de ce marasme que pouvons-nous faire ? 
 L’écosystème protestant français au Liban est composé de deux 
entités de terrain  : l’Église protestante française au Liban (EPFL) et 
l’association «  L’atelier  » et deux organismes de gestion et de 
prospectives  : l’Association protestante de Beyrouth (APFB) et la 
Fondation des Cèdres. Tout cet ensemble a pris récemment le nom 
d’Assemblée des Cèdres pour bien signifier que nous travaillons tous 
dans une même énergie et dans un même but. L’association l’Atelier 
travaille à développer l’Économie Sociale et Solidaire (ESS) au Liban.  
 Le Liban importe 88% de ses besoins en biens d’équipements et 
en denrées alimentaires. Cependant, il n’existe pas actuellement de 
véritable ESS au Liban vu l’effondrement économique cataclysmique 
depuis 2019, et, vu les profondes réticences et l’incompréhension des 
principes du travail coopératif et associatif. L’ESS est un concept qui 
s’impose même s’il n’existe pas encore. 

BEYROUTH
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 Il s’agit donc de mettre en place un projet d’exploration 
expérimentale visant à trouver la meilleure définition de l’ESS au Liban. 
L’Église a pour sa part achevé la rénovation de la maison du cimetière 
évangélique protestant pour en faire un lieu de culte et de vie 
communautaire en attendant la construction (inchallah) de son 
nouveau centre. 
 Nous avons récemment décidé que ce lieu au lieu de s’appeler 
« la maison du cimetière » s’appellerait : le Jardin. Ce Jardin est un lieu 
de paix et de prière sur la rue de Damas à Beyrouth qui fut, comme 
chacun sait, la ligne de démarcation, pendant la guerre civile, entre l’est 
et l’ouest, entre les chrétiens et les musulmans. 
 Tous les dimanches nous célébrons la joie de la rencontre. La 
communauté est en grande partie composée de personnes immigrées 
de Madagascar et d’Afrique mais aussi de Libanais, 
d’étudiants et de passants curieux ou de 
passage. Les temps communautaires sont 
réduits et nous essayons de les rendre les 
plus intenses possibles. Ce nouveau lieu, 
provisoire, accueille des expositions, des 
concerts, et bientôt des conférences. Une 
petite pierre de solidarité et de réflexion 
dans un monde qui s’écroule un peu 
chaque jour. Nous voulons croire qu’un 
nouveau Liban est possible. 

Brice Deymié, pasteur de l’Église protestante française au Liban.
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PAROISSE RÉFORMÉE FRANÇAISE DE 
COPENHAGUE

 Le «  bonjour  », en amitié et en Christ, à 
toutes les Communautés sœurs de la 

CEEEFE ! Au nom des membres de notre 
Consistoire et de notre Paroisse, ce petit  
mot, que je vous livre, pour ce bulletin 
collectif. Un mot avec une question préa-
lable qui , bien sûr, est sûrement, toute ou 

partie, aussi la vôtre à savoir  celle du sens 
d e notre présence paroissiale, protestante, là 
o ù nous sommes ? 
 En arrivant , il y a un an et demi, dans la Paroisse  réformée 
francophone de Copenhague, c’était , bien sûr, la question initiale posée 
et la raison même de ma venue, à raison de dix à douze jours par mois 
dans la paroisse. Il n’y avait plus de pasteur à plein temps depuis plus de 
30 ans. Avec ce format, la paroisse a fini par être singulièrement réduite 
en nombre, en familles, en jeunesse. 
 Le Danemark est un pays quasi intégralement protestant (lu-
thérien), les membres de notre Paroisse, présente à Copenhague depuis 
1685, sont pratiquement toutes et tous danois ou franco-danois. Oui, 
5000 français ou francophones sont présents à Copenhague, c’est im-
portant, mais sachant que la France n’est pas un pays « protestant », peu 
de ces 5000 français nous rendent visite, lors des cultes notamment 
mais cela arrive. Tout de même, des couples, des familles nouvelles 
nous arrivent et ce, avec joie et reconnaissance. Mais la question reste : 
le sens de notre présence sachant, comme, déjà dit, que les paroisses 
sont déjà très nombreuses et présentes ici ? 
 Car, en effet, s’agit-il de faire perdurer à tout prix une mémoire, 
celle de notre histoire huguenote , celle de 300 ans de vie paroissiale ? 
Ou le projet paroissial s’inscrit-il dans une autre dynamique ? Il semble 
que la seconde option, pour laquelle j’ai accepté de venir comme pas-
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teur titulaire soit celle choisie. Mais la mission est celle d’un long cours 
que nous avons entamé il y a presque deux ans.
Comment ? 
 Dans un premier temps, il a fallu tisser une toile, celle des 
fameux réseaux. Désormais nos liens sont réguliers avec différents 
partenaires comme l’Ambassade de France, l’Alliance française, 
l’Institut français, les écoles françaises, les différents lieux de 
francophonie comme la libraire française ou « Copenhague accueil ». 
Bien évidemment aussi avec les représentants élus des  Français. L’idée, 
ensuite, est de donner, à nouveau, une visibilité à notre Paroisse, en 
organisant des moments publics de rencontres variées. En général dans 
le Temple (situé au centre ville ) mais pas toujours. La première soirée, 
il y a 18 mois,  fut de mettre en lien de formidables  danseurs de tango 
avec la lecture franco-danoise de textes et récits bibliques fondateurs. 
Puis, suivirent des soirées à thèmes comme l’Histoire de la Réforme, la 
découverte du Judaïsme dans la grande synagogue proche du temple, 
des soirées œcuméniques comme l’une sur la Nativité dans l’Art. Bientôt 
aurons-nous la joie de recevoir une Imame très connue et courageuse, 
Sherin Khakan, qui viendra parler de son combat contre la pesanteur 
du patriarcat en islam, puis , un peu plus tard et dans le cadre du 
«  Printemps des poètes  », une soirée musicale autour de poèmes 
soufis. 
 Nombre de ces événements où un 
public nombreux se déplace sont mis sur 
pieds en collaboration avec l’Alliance 
française, les catholiques francophones 
ou autres partenaires mais pas automa-
tiquement. Ce sont des temps forts qui 
sont appréciés et attendus. Nombre de 
Danois, à ces occasions, découvrent le 
Temple, un monument historique de toute 
beauté.
 Ensuite , bien sûr et d’abord, les cultes , études bibliques et veil-
lées de prière gardent une place première et vraiment fraternelle. 
Chaque culte  est suivi d’une agape joyeuse et familiale.
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 Enfin, depuis trois mois, nous avons mis en place, dans le cadre 
de notre diaconie, une maraude destinée aux sans abris car, même au 
Danemark, vous rencontrerez des personnes, hommes et femmes 
«  sdf  » dans la rue. Nous apportons à ces personnes , avec une belle 
équipe de bénévoles, sandwichs, soupes et café dans le centre de la ville.
 En mai, nous recevrons avec joie une délégation de la paroisse 
huguenote de Berlin avec  leur pasteur Alain Rey.
 Dernier point, notre Consistoire a décidé de construire un 
Foyer pour étudiants qui sera relié à la paroisse à l‘image d’une aumône-
rie universitaire protestante comme celle de Strasbourg par exemple. 
Cela continuera à donner sens et souffle à notre présence chrétienne 
protestante à Copenhague.
 Un vrai bonheur et un privilège pour le pasteur retraité que je 
suis de travailler en collaboration avec une très bonne équipe formant le 
Consistoire (Valérie, Chloé, Erik, Philip) et nombre de paroissiens 
présents, positifs et  investis.

Bon travail à vous, chères communautés sœurs ! 

Olivier Richard-Molard, Pasteur
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ÉGLISE PROTESTANTE ÉVANGÉLIQUE 
DJIBOUTI

 Le travail à l’Église Protestante Evangélique de Djibouti (EPED) 
s’articule chaque année autour des activités de ses deux composantes : 
la paroisse et le centre de formation. 

 PAROISSE
 RESUME DU FONCTIONNEMENT DES ACTIVITES
 Les activités de la paroisse se sont déroulées normalement tout 
au long de cette année avec deux cultes par semaine dont un en français 
et un en anglais. Appelé à «  être Eglise ensemble  » à l’EPED, l’année 
démarre toujours par un programme d’activités annuel pour les deux 
communautés, francophones et anglophones, proposé par le pasteur 
avant le lancement des activités de la nouvelle année liturgique, et validé 
par le conseil paroissial. En fonction des spécificités de chaque culte et 
de certaines contraintes avec l’anglais, des choix sont opérés pour 
favoriser un bon déroulement des activités dans les deux cultes sous la 
responsabilité et la coordination du pasteur en collaboration avec le 
conseil. 
 Dans le culte en français, nous travaillons avec un calendrier 
liturgique qui propose les textes de prédication selon le cycle de l’année 
ecclésiastique avec ses grandes fêtes. Les prédications et les leçons pour 
l’école du dimanche suivent le calendrier liturgique qui s’étale du pre-
mier dimanche de l’Avent au dernier dimanche de l’année ecclésias-
tique. Ce calendrier liturgique permet à la communauté de vivre les 
grands événements de la vie et de l’enseignement du Christ dans un 
cycle rythmé par les grandes fêtes de l’année comme Noël, Pâques, Pen-
tecôte, etc.
 Dans le culte en anglais, si les grandes fêtes de l’année ecclésias-
tiques sont toujours célébrées, il y a un peu plus de liberté sur le choix 
des textes de prédications qui sont assurées par des laïcs sous la coordi-
nation du pasteur qui travaille à l’amélioration de son expression en 
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anglais. Cette même liberté est aussi notée à l’école de dimanche en an-
glais sur le choix des thèmes et des vidéos d’animation parlant de la foi 
chrétienne. Cependant, les thèmes et les vidéos sont envoyés en avance 
au pasteur ou à l’administrateur pour téléchargement et appréciation 
du contenu. 
 Cette liberté de choix au sein du 
culte en anglais s’explique par le fait que le 
culte entièrement célébré en anglais est 
une nouveauté à l’EPED avec une 
communauté très variée, composée 
d’Américains, d’Indiens, de Kenyans, de 
Coréens, etc. Cette communauté a su 
trouver en l’EPED, un lieu légalement 
reconnu pour exprimer la foi qu’elle 
partage avec la communauté francophone. 
 
 Nous nous félicitons du soutien permanent de l’aumônerie 
protestante aux armées de la base américaine avec la participation des 
pasteurs aumôniers à la célébration des cultes en anglais.
 Pour être Eglise ensemble et vivre notre unité dans la foi, des 
activités rassemblant les deux communautés sont régulièrement orga-
nisées pour faire comprendre à tous les membres que l’EPED est une 
seule et unique Eglise avec deux cultes. C’est ainsi que chaque année : 
 - La liste des fidèles qui se reconnaissent membres de l’EPED 
est actualisée dans les deux cultes,
 - La fête de Noël est toujours l’occasion d’organiser un culte 
unique pour les deux communautés,
 - Les sorties paroissiales de chaque année sont ouvertes aux 
membres des deux cultes,
 - Un groupe mixte de prière est créé et se retrouve une fois par 
semaine,
 - Un groupe d’amitié entre les femmes pour des rencontres 
mensuelles autour de la Bible ou autour de sujets traitant de la vie de la 
femme chrétienne est lancé,
 - Les enfants des deux cultes se retrouvent lors des grandes 
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fêtes de l’année : Noël, Pâques, Pentecôte, etc. pour travailler ensemble 
des activités communes : chants, scénettes, etc. Nous remercions et fé-
licitons toutes les bonnes volontés pour leurs engagements autour de 
ces différentes activités.

 Nous avons également organisé cette année, une formation sur 
«  Comment prêcher la parole de Dieu  » pour aider les volontaires du 
conseil paroissial à mieux interpréter le texte biblique et comprendre 
comment Dieu se révèle dans le texte et comment discerner son mes-
sage pour son peuple. Cet exercice est important surtout quand on 
s’adresse à une communauté variée dans les dénominations qui la com-
posent et qui cherchent à vivre dans l’unité leur foi en Christ. 

 L’animation cultuelle s’est enrichie de deux groupes de louange 
dont un en français et un en anglais pour accompagner les deux cultes 
de la semaine. Ces groupes de louange viennent s’ajouter à la chorale 
déjà existante, ce qui enrichit le répertoire des cantiques et les diffé-
rents styles de musique pendant les moments d’adoration. Ces diffé-
rents groupes de musiques ont organisé à la veille de Noël une grande 
soirée de louange qui a enregistré une forte présence des membres des 
deux communautés avec la participation d’autres groupes de louange 
invités comme la chorale de la communauté éthiopienne de l’Église « In 
Djibouti Tehadeso International Church» et le groupe m a l g a c h e 
de louange « Team Dera ». 

 LE CENTRE DE FORMATION
 RESUME DU FONCTIONNE-
MENT DES ACTIVITES
 Deux programmes de formation 
ont été développés cette année au niveau 
du centre de formation.
 FORMATION EN PEINTURE 
SOUS FORME DE CHANTIER ECOLE
  Djibouti reste un pays où les bâtiments 
subissent de manière continue des dégradations à cause des aléas 
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climatiques (forte humidité, nappes 
souterraines salées et peu profondes par 

endroit, fortes chaleurs, etc.). Dans un tel 
contexte, savoir reprendre la peinture 
sur un mur qui s’effrite par l’action de 
l’humidité et de la remontée du salpêtre 
est important. A cet effet, le centre de 

formation a démarré l’année par une 
formation en peinture sous forme de 

chantier école en partenariat avec les Forces 
Françaises stationnées à Djibouti (FFDj), 

facilitée par l’aumônerie protestante de la base française dans le cadre 
des actions civilo-militaires de l’armée. Ce partenariat, nous a permis 
de reprendre la peinture dans quatre salles de classe du centre de 
formation et pour ce faire, quatre jeunes adolescents ont été 
recommandés par le Lycée Industriel et Commercial (LIC) de Djibouti. 
Pendant six semaines, les quatre élèves stagiaires ont été formés sur un 
chantier direct où ils ont mieux maîtrisé les techniques de grattage de 
mur, le traitement anti-salpêtre, la pose d’enduit, le ponçage et 
l’utilisation de la peinture acrylique, glycéro, antirouille, etc.

 ALPHABETISATION ET INITIATION EN INFORMATIQUE
 La collaboration entre l’Église Protestante et Caritas-Djibouti 
dans la prise en charge de la question des enfants de la rue a encore 
permis aux deux institutions de mutualiser leurs e f f o r t s 
pour permettre aux enfants de la rue de 
participer aux cours d’alphabétisation à 
l’Église Protestante. Ce programme, 
soutenu par l’Ambassade de France 
depuis trois ans maintenant, s’est 
enrichie cette année d’un second volet, 
l’initiation à l’informatique. Vingt 
enfants ont pu bénéficier de ce 
programme en partenariat  avec l’Institut 
Français de Djibouti (IFD) qui met à la 



Nouvelles des Églises36

disposition du centre de formation des 
éducateurs expérimentés en 
alphabétisation. L’objectif de ce 
programme est d’aider ces enfants issus 
des pays limitrophes  :  Ethiopie et 
Somalie, à pouvoir s’insérer dans un 
cursus normal. L’école élémentaire 
« Notre Dame de Boulaos » qui travaille 
aussi avec Caritas Djibouti, dispose d’un 
cycle LEC (Lire-Ecrire et Compter) où les 
enfants de la rue peuvent s’inscrire et faire un 
cycle élémentaire normal. 

 La grande difficulté de ce programme, reste les rafles de la 
police et les rapatriements organisés avec le concours de l’Organisation 
Internationale de Migrants (OIM). Ceci a un impact sur la présence 
continue des élèves aux cours avec comme conséquence le décrochage 
au cours de l’année. A cela s’ajoute le fait que certains enfants vivant 
avec leurs mamans sont parfois envoyés se débrouiller en ville pour 
contribuer à la gestion de la famille, ce qui ne permet pas d’avoir une 
présence effective pendant toutes les semaines. 

 SUITE RENFORCEMENT DE NOTRE CADRE 
INSTITUTIONNEL

 Nous continuons la réflexion pour permettre à l’EPED de dis-
poser de documents qui encadrent et organisent son fonctionnement 
et permettent d’anticiper sur ses décisions. Cette année, nous avons dé-
marré le travail sur le manuel de politique interne qui permettra d’envi-
sager toutes les questions de procédures administratives et financières. 
Dans une « Eglise de passage », de tels documents sont importants pour 
la gestion courante des activités. Nous espérons finaliser ce document 
pour sa validation par le directoire.
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 AUTRES MOMENTS IMPORTANTS DE LA VIE DE L’EPED   
  VISITE DE LA DELEGATION DU DEFAP ET DE LA CEEEFE ET 
DOCUMENTAIRE SUR L’EPED.

 Comme chaque année, l’EPED a reçu la visite du Secrétaire Gé-
néral du Defap et du Président de la Ceeefe. Leur visite à Djibouti est 
toujours bien appréciée et est un moment de rencontre avec certaines 
autorités du pays dans le cadre du partenariat que nous développons 
avec certains démembrements de l’Etat ou des organisations interna-
tionales représentées dans le pays. Leur présence cette année parmi 
nous a également été l’occasion pour réviser l’accord de mise à disposi-
tion de bâtiments entre l’EPED et la Ceeefe et la finalisation de la dona-
tion à la Ceeefe par l’EPED de la partie centre de formation. Le cabinet 
du Notaire Maître Ali Moussa Mohamed est en train de finaliser l’obten-
tion du DUPLICATA du Titre Foncier N° 648  pour clore le processus de 
donation de la deuxième parcelle de l’EPED à la Ceeefe.

 Mais la grande activité de l’année a été la réalisation du docu-
mentaire sur l’EPED lors de la célébration des cinquante ans du Defap. 
Ce documentaire a permis une grande mobilisation des membres de la 
paroisse et a su traduire par des témoignages, des portraits, des événe-
ments, des archives, etc. l’histoire de l’Eglise et son vécu quotidien 
d’Eglise dans un pays musulman. Nous remercions encore le Defap 
pour sa confiance et son engagement sans cesse renouvelé auprès de 
notre Eglise. 

 EN COURS
 L’EPED cherche toujours à avoir une présence sociale réelle à 
Djibouti. Elle a répondu à un appel à proposition de l’Union Européenne 
(UE) à travers un Programme d’appui à la société civile en république de 
Djibouti (PASOC). Ce programme cherche à soutenir la structuration et 
l’émergence d’une société civile autonome et active dans la vie publique 
et dans le développement à Djibouti. A cet effet, notre centre de forma-
tion va unir ses efforts avec l’Association (Souna Al-Hayat) autour du 
projet dénommé «  Appui  aux personnes vulnérables en situation de 
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Handicap (PVH) pour une meilleure inclusion sociale et économique » 
financé à hauteur de 210 880 Euros. La signature du contrat a déjà eu 
lieu et les activités ont démarré ce début décembre.

 Le programme d’Alphabétisation et d’Initiation à l’Informa-
tique destiné aux enfants de la rue continue également ses activités 
avec le soutien de l’Ambassade de France et en partenariat avec l’Insti-
tut Français de Djibouti. 

 Le programme de la formation en couture a repris ses activités 
depuis le début du mois d’octobre grâce à une subvention de la commu-
nauté francophone de Berlin. 

Pasteur Pierre THIAM
Directeur du Centre de Formation
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ÉGLISE PROTESTANTE FRANCOPHONE EN 
ISRAËL

 Après ces temps compliqués avec des 
confinements, les réunions et les activités 

ont repris normalement. 
 Les croyants se mobilisent, même si la 
vie n’est pas toujours facile. 
 Les inégalités économiques augmen-
tent. L’Etat d’Israël fait face à une crise 

entre les riches et les pauvres.

 Le cours de la monnaie israélienne n’arrange 
rien. Le shekel a pris plus de 15 % en deux ans face à l’euro et au dollar. 
Tel-Aviv est la sixième ville la plus chère au monde. Les loyers sont hors 
de prix.
`
 Au mois de juin nous avons pu recevoir le pasteur Tunasi de 
Kinshasa, accompagné de son équipe. Nous avons pu ensemble, célébrer 
un culte de louange et d’adoration

 Au mois de septembre, nous avons organiser une retraite 
spirituelle dans le Nord d’Israël avec toute la communauté. Nous avons 
loué un petit hôtel au bord du lac de Tibériade 

 En gestion libre. Les différentes activités, les moments de 
partage, les repas en commun ont resserré les liens.
 Nous avons pu faire 5 baptêmes, dont le consul adjoint du 
Cameroun et de sa femme qui ont rejoint la paroisse depuis le début de 
cette année, une Congolaise, une Centre-Africaine, une Ivoirienne.  
Chacun a pu parler de son expérience avec Dieu.  De beaux témoignages 
encourageants.
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 De temps en temps nous faisons un 
culte en commun suivi d’un agapè avec le 
pasteur arabe Maroun et les membres de 
sa communauté. Nous avons pu aider à 
l’organisation de distribution de bons 
d’achat pour les enfants de Bethléem. 
Un moment émouvant.
 Une œuvre humanitaire a pu se 
faire au milieu des «  Gitans du Moyen 
Orient » les Doms, une population nomade 
d’origine indienne, de confession musulmane, 
qui est dans le pays depuis 400 ans. Les Doms sont les gens les plus dé-
munis de Jérusalem-Est. Ils sont souvent opprimés et humiliés. Un lien 
d’amitié s’est créé et nous les aidons en leur apportant de la nourriture.
 La semaine prochaine Israël fêtera Hanouka, avec ses bougies, 
ses beignets… Les juifs célèbrent «  la fête des lumières  ». Le mot 
« Hanouka » désigne la nouvelle inauguration du Temple de Jérusalem 
reconquis.
 Et le monde va fêter Noël qui célèbre la naissance de Jésus, Fils 
de Dieu, le sauveur attendu, annoncé par les prophètes, la lumière du 
monde.
Que l’Éternel te bénisse et te garde !
Que l’Éternel fasse briller son visage sur toi et t’accorde sa grâce !
Que l’Éternel se tourne vers toi et te donne la paix !
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PAROISSE FRANCOPHONE DE L’ÉGLISE 
PROTESTANTE DE  LUXEMBOURG

 Pour ceux qui doutaient encore que la résurrection était 
possible, la paroisse francophone de Luxembourg en est un exemple 
vivant !
 Après des années de difficultés liées à une opposition quasi 
systématique de la part de certains membres du consistoire de l’Église 
(entité chapeautant les principales paroisses protestantes présentes au 
Luxembourg), la paroisse francophone retrouve sa raison d’être avec 
l’élection d’un nouveau consistoire et surtout la destitution de l’ancien 
pasteur titulaire. 
 La paroisse francophone a élu son nouveau conseil presbytéral 
qui comporte 6 personnes (3 femmes et 3 hommes) dont 3 nouvelles 
têtes en les personnes de Céline Defay, Séna Afeto et Lova Cohen-
Sizyandji. Charles King en est le président avec Céline Defay comme 
vice-présidente et Régis Deymié comme trésorier. Emmanuelle Bauer, 
est membre du conseil presbytéral tout en étant la nouvelle présidente 
du consistoire de l’Église. La nouvelle équipe est donc constituée de 
personnes expérimentées et de personnes ayant récemment accepté de 
prendre des responsabilités au sein de la paroisse et qui vont apporter 
un regard neuf. Nous espérons maintenant tourner la page des années 
de conflit et rebâtir une paroisse destinée aux protestants francophones 
de Luxembourg !
 Cette nouvelle équipe aura cette tâche difficile de reconstruction, 
mais elle ne part bien sûr pas d’une page blanche. La paroisse 
francophone de Luxembourg a bien sûr vu son fonctionnement altéré 
durant ces dernières années, mais, encore aujourd’hui, elle demeure 
une entité reconnue au Luxembourg comme faisant partie intégrante 
de l’église protestante du Luxembourg. À ce titre, nous sommes de 
nouveau représentés au consistoire de l’église et pouvons à nouveau 
peser sur la vie de l’église dans une relation apaisée d’unité. Nous avons 
aussi bâti au fil des années, des relations voire des amitiés au sein 



Nouvelles des Églises42

d’autres communautés francophones du Luxembourg (notamment la 
communauté jésuite ainsi que la communauté israélite). 
 La tâche n’en demeure pas moins grande par de nombreux 
aspects. En effet, la paroisse doit maintenant renouer avec ses fidèles et 
élargir son audience à de nouveaux paroissiens. Il est entendu que nous 
restons une minorité dans le pays, mais il est important de proposer 
aux protestants francophones une paroisse vivante et accueillante, tant 
au niveau des cultes en langue française (un par mois) qu’au niveau de 
l’accueil des nouveaux venus (le Luxembourg attire beaucoup de 
nouveaux francophones chaque année) au premier rang desquels les 
familles avec enfants auxquels nous devons faciliter l’intégration dans 
la paroisse et dans le groupe des jeunes pour la confirmation.   
 L’enseignement religieux étant assuré par le pasteur Volker 
Beba dans les 3 langues : luxembourgeois, français et allemand.
La paroisse doit aussi rétablir ses finances. Après plusieurs années 
d’une quasi-absence de gestion financière, les revenus de la paroisse 
ont fortement diminué et nous pouvons dire que pour le moment, nous 
vivons principalement sur nos réserves antérieures pour assurer les 
dépenses annuelles.
 Ainsi, la paroisse protestante francophone de Luxembourg 
débute cette année 2023 avec espoir et regarde vers l’avenir avec une 
confiance retrouvée. En cette période nouvelle de notre histoire, nous 
pourrions faire nôtre cette devise de Guillaume 1er d’Orange Nassau : 
«  Point n’est besoin d’espérer pour entreprendre ni de réussir pour 
persévérer ».
 Nous vous souhaitons à tous et toutes une bonne et heureuse 
année 2023 qui verra nous l’espérons la paix revenir dans le monde. 
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ÉGLISE ÉVANGÉLIQUE AU MAROC

 Comme la plupart des Églises du monde entier, l’Église 
Évangélique au Maroc (EEAM) a su survivre pendant la période où la 
crise sanitaire plongeait le monde dans les difficultés sociales, 
économiques et politiques. Les mesures de sécurité sanitaire fixées par 
les autorités locales de chaque pays n’ont pas épargné notre Église. 
Cependant, l’année 2022 a été une période de soulagement, les activités 
qui se tenaient en ligne en vue de limiter la propagation du virus 
Covid-19 ont commencé à se faire en présentiel. Désormais les gens 
peuvent se saluer et montrer la joie que les uns ont de voir les autres par 
un sourire démasqué. Au cours de cette année, les activités de l’EEAM 
ont trouvé son bon rythme comme avant la crise sanitaire liée au 
Covid-19. En effet, pour la première fois la jeunesse de l’Église 
Évangélique au Maroc (JEEAM) et l’EEAM ont organisé des rencontres 
en présentiel depuis l’apparition de Covid-19. 
Le camp d’été 2022 
 Il s’agit d’un grand rendez-vous qui rassemble la majorité des 
jeunes de l’EEAM. Lors de cette rencontre, les jeunes suivent des 
enseignements dans le but de leur épanouissement spirituel, des 
formations et font des ateliers pour l’insertion socio-économique sans 
oublier tout ce qui concerne le développement personnel. Après deux 
ans d’activités à distance, la jeunesse a pu retrouver son ambiance dans 
la paroisse de Casablanca.
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 Le synode rassemble les représentants de toutes les paroisses 
de l’Église Évangélique au Maroc dans le but de faire un bilan de l’année 
écoulée et de réfléchir à une feuille de route qui guidera l’année suivante. 
Pour 2022, c’était une grande joie pour les délégués synodaux de se 
retrouver et de s’assoir côte à côte, de discuter face à face par rapport à 
ce qui se passe dans toutes les paroisses notamment les joies et les 
peines des uns des autres.  Le synode 2022 a mis un accent particulier 
sur « la Vision, la mission et la stratégie de l’EEAM ». Comme dans tous 
les synodes, il a été question de prendre des décisions importantes pour 
l’histoire de l’EEAM telles que le changement du statut de la paroisse de 

Kenitra qui passe de paroisse « annexée » à paroisse « dressée » (paroisse 
autonome), et la création d’une paroisse annexée à Laâyoune. 

 Désormais, l’EEAM compte 12 paroisses. Il est à souligner que 
les points à l’ordre du jour n’ont pas tous été traités faute de temps, 
notamment le vote du budget et des vœux. Comme il y avait des points 
indispensables qui n’avaient pas été discutés, le synode a décidé la 
tenue d’un synode extraordinaire, à la date du 21 janvier 2023,  pour 
finir tous les points à l’ordre du jour du synode 2022. 
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 Le synode s’est clôturé dans la joie par un culte avec consécration 
pastorale des pasteurs MANARIYO Daniel et NIZIGIYIMANA Thierry, 
tous deux lauréats 2021 de l’Institut Œcuménique de Théologie Al 
Mowafaqa situé à Rabat. Comme le montre la photo ci-dessus, voici les 
pasteurs consacrés. 

 L’EEAM travaille activement dans le service social par les projets 
du Comité d’Entraide Internationale (CEI), un des départements de 
l’EEAM. Il met en place des projets d’aides d’urgence dont les principaux 
bénéficiaires sont des migrants venant de l’Afrique subsaharienne, en 
situation administrative irrégulière, et qui sont dans une précarité 
misérable sur leur chemin migratoire. Les aides sont regroupées en 
aides alimentaires, médicales et en aide au logement. De plus, le CEI 
met en place un programme de bourses pour les étudiants qui se 
trouvent sans moyens financiers à cause de la coupure de leurs bourses. 
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 Ce programme a aussi un volet qui consiste à soutenir les 
étudiant ayant des difficultés pour payer leur billet d’avion pour le 
retour au pays d’origine. Le CEI soutient les malades dont les frais des 
soins sont trop élevés et participe financièrement aux obsèques des 
personnes en difficultés dans un programme appelé « Les cas lourds ».

 L’Église met aussi en place un programme de formation pour 
tous les responsables parmi lesquels figurent les conseils presbytéraux 
des différentes paroisses de l’EEAM. Dans ces efforts de former ses 
ressources humaines, l’EEAM effectue des formations continues pour 
les pasteurs, les étudiants en formation de théologie dans différents 
domaines : histoire et  théologie de l’EEAM, textes de l’EEAM, relation 
d’entraide et accompagnement afin de répondre au besoin du contexte 
marocain. En parallèle avec ces formations se font la formation des 
prédicateurs et des officiants de cultes afin de répondre au besoin de 
ressources humaines auquel l’EEAM fait face. Toutes ces activités 
s’inscrivent dans la vision qui est de rassembler, d’édifier et d’envoyer 
ceux qui viennent de plusieurs pays et qui intègrent la communauté de 
l’EEAM dans l’une de ses différentes paroisses.
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ÉGLISE PROTESTANTE DE LA RÉUNION

 L’EPR fait figure d’oasis dans un océan indien tempétueux.
Je cite Mayotte, département français aux prises avec des flux 
migratoires incontrôlables, Madagascar la Grande Île classée parmi les 
plus pauvres du monde. 
L’oasis n’échappe pas au désordre mondial actuel. 
Le 17 septembre 2022 des bateaux de pêche Sri Lankais accostent au 
Grand Port Maritime, nécessitant la prise en charge de 46 réfugiés. 17 
autres sont recueillis le 20 octobre. 
186 sont annoncés en novembre, en provenance de Diego Garcia, y font 
retour, mais de nouveau mettent le cap sur La Réunion française 
réputée plus accueillante que Diego Garcia britannique. 
L’aumônerie des Gens de Mer, membre du pôle FPF local, a pour mission 
de les héberger le temps des formalités administratives. Mais vu le 
grand nombre, est dans l’incapacité de pousser les murs. 
L’arrivée des Sri Lankais enflamme l’opinion publique comme cela se 
passe autour de la Méditerranée. Se font face les bienveillants et les 
autres. Ainsi l’installation de familles mahoraises, pourtant de 
nationalité française, cristallise une xénophobie latente depuis les 
années 1990. 
 Le président Christian SEYTRE a honoré l’EPR de sa présence le 
30 octobre 2022 pour le culte d’installation du pasteur Michaël SCHLICK 
venu du Caire. Un pasteur enfin après une année de vacance pastorale 
néanmoins riche d’enseignement.
L’enseignement de la vacance :
 - Prédicateurs laïques, monitrices, conseil presbytéral, groupes 
d’animation paroissiale, deux chorales, paroissiens bénévoles ont su 
combler la vacance dans la foi, la joie et la fraternité.
 - La présence ponctuelle de pasteurs intérimaires et autres 
aumôniers a entretenu la flamme. 
 - La communauté a mobilisé ses propres forces pour assurer le 
culte chaque dimanche à 10 heures à Saint-Denis comme à Saint-Pierre.
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 Notre pasteur accomplit son ministère entre deux pôles cultuels 
distants de 85 km, en réalité de 3, voire 4 heures en voiture aller-retour. 
Un second ministère à plein temps serait une bénédiction.  

 La parole de Paul aux Corinthiens s’inscrit parfaitement dans le 
contexte local. 
« Je vous exhorte, frères (et sœurs), par le nom de notre Seigneur Jésus 
Christ, à tenir tous un même langage, et à ne point avoir de divisions 
parmi vous, mais à être parfaitement unis dans un même esprit et dans 
un même sentiment. » (1 Cor. Chap.1, v.10)

 Le pasteur Michael SCHLICK en appelle à cet état d’esprit en 
déclarant ouverte l’année de jubilé de l’EPR à La Source le dimanche 20 
novembre 2022. 
 La Source, point d’ancrage dans le chef-lieu depuis 30 ans. Un 
balcon sur l’océan indien.
L’EPR a essaimé dans le Sud en 2021, au lieu-dit Terre Sainte à Saint-
Pierre. 
 Le regard neuf de Michael SCHLICK éveille et suscite un élan 
fédérateur  : faire vivre une diaconie en phase avec les réalités 
réunionnaises, sans perdre de vue le contexte régional, ni le rattachement 
au protestantisme universel via la CEEEFE. Salomé ROY, membre du 
conseil presbytéral, a porté la parole de l’EPR à l’AG de la CEEEFE les 25, 
26, 27 août à Paris. 
 Une diaconie porte les fruits espérés à une condition sine qua 
non : s’inscrire dans le tissu socio-politico-économique local sans perdre 
de vue d’identité de l’EPR qui s’est construite depuis 1955 avec une 
poignée de protestants luthéro réformés. L’aumônier militaire les 
réunissait chez l’un ou chez l’autre comme aux temps du ministère de 
Jésus-Christ. 
 L’EPR s’est installée dans ses propres locaux en 1992 à Saint-
Denis, en 2021 à Saint-Pierre. 
 Elle a exprimé sa gratitude à l’évêque Gilbert, aux curés, aux 
communautés religieuses de l’Église catholique pour une généreuse 
hospitalité en acte depuis près d’un demi-siècle.   
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La communauté EPR comprend désormais deux entités sœurs 
autonomes respectivement ancrées «  au Nord  » et «  au Sud  ». Une 
joyeuse agape scelle les rencontres dominicales, preuve que le vivre 
ensemble en famille est une valeur fondatrice précieuse. Et c’est une 
force extraordinaire pour une petite communauté. Mais vivre en vase 
clos risque de briser un élan si prometteur.
Il est temps, plus que temps d’ouvrir portes et fenêtres, de mettre en 
œuvre l’esprit même de la CEEEFE : briser l’isolement des paroisses non 
seulement dans le monde protestant mais aussi dans l’environnement. 

La Réunion ? Ni Beyrouth, ni Le Caire, ni Berlin, ni Tel Aviv, ni Abidjan 
où le Pasteur Michael SCHLICK s’est rendu récemment à l’invitation de 
la CEVAA. 
Il suffit de rappeler qu’un volcan actif, La Fournaise, vomit 
périodiquement une lave à la fois dévastatrice et constructive  : les 
puissantes coulées incinèrent faune et flore mais augmentent la surface 
émergée de l’île. 
Cette réalité géophysique est transposable à la réalité socio-économique. 
La Réunion est sujette à une explosion sociale compte tenu des données 
suivantes.
 - 20% de taux de chômage incompressible faute d’infrastructures 
de production (INSEE).
 - En janvier 2019 la Cour des Comptes recense 230  000 
bénéficiaires du RSA (Revenu de Solidarité Active) sur quelque 860 000 
habitants (INSEE).
 - Les 15 à 24 ans représentent 40% de la population (INSEE).
 - Les mentalités accusent les séquelles d’une histoire marquée 
par l’esclavage jusqu’au 20 décembre 1848, ensuite par la colonisation 
jusqu’en 1946.     
 Parmi les chrétiens majoritairement catholiques l’INSEE 
recense quelque 2000 « protestants », dont les 250 membres de l’EPR. 
Les Églises plus ou moins sectaires foisonnent. 
 Cathédrale, églises, chapelles, salles de culte, mosquées, 
pagodes, temples et sanctuaires hindouistes signent dans le paysage 
une diversité religieuse et culturelle. 
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La Réunion est un fleuron du « vivre ensemble », pilier de la République 
française.  
Le 13 décembre l’EPR a reçu les membres du pôle local de la Fédération 
Protestante de France (FPF). A l’ordre du jour  : l’aumônerie en milieu 
carcéral et hospitalier, une demande d’adhésion à l’étude depuis 2017. 
Le candidat : « Fréquence Oasis » émetteur de messages radiophoniques.

Dans le kaléidoscope de l’Église universelle, l’EPR fait face à deux défis 
majeurs.
 - Confirmer la dynamique nourrie par l’ancrage dans un 
patrimoine remarquable : le Centre Martin Luther King à Saint-Pierre 
et la Source à Saint-Denis.  
 - Inscrire une diaconie dans la réalité socio-économique.
Pour que vive l’Église Protestante de La Réunion. 
 «  Heureux sont vos yeux, parce qu’ils voient, et vos oreilles, parce 
qu’elles entendent ! » Matthieu chap.13, v. 16.
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ÉGLISE PROTESTANTE INTERNATIONALE 
DE MAYOTTE

 Pour l’Église protestante Internationale de Mayotte, 2022 était 
une année de reprise et de consolidation. 
 Le Seigneur a dans sa grâce conforté la communauté en 
permettant au pasteur Wilfrid de venir œuvrer en son sein vers la fin de 
2021, mettant ainsi fin à une longue période sans berger. L’Assemblée 
Générale de l’EPIM a validé pour une année encore le ministère du 
pasteur
 Malgré la résurgence de l’insécurité qui a parsemé l’année, nous 
remercions le Seigneur pour son soutien et sa protection permanents.
 - Les cultes ont toujours eu lieu toute l’année et plusieurs 
réunions d’évangélisation ont pu même débuter. Le culte est publié en 
direct pour les fidèles qui ne peuvent pas venir assister pour différentes 
raisons (insécurité, maladies). Des études bibliques et des enseignements 
sont aussi transmis par le canal des réseaux sociaux. Des repas fraternels 
ont été organisés dans la communion et dans la joie.
 - 5 cellules de maisons ont repris et offrent aux fidèles des 
réunions en semaine autour de la Parole et des moments pour prier les 
uns pour les autres.
 - L’École de dimanche, formée de 5 classes, permet aux enfants, 
jeunes et adultes d’étudier les Écritures et d’apprendre à les pratiquer. 
Des formations de moniteurs et monitrices, pour le renforcement des 
capacités des ceux qui œuvrent déjà et d’initiation pour des nouveaux.  
Les sorties de l’École de dimanche sont toujours des moments de 
détente, de joie.
 - Les groupes de jeunes, groupe de femmes, groupe 
d’intercession sont pour notre communauté des cercles de renforcement 
de la communion fraternelle, de la prière, du témoignage vécu et parlé, 
de la connaissance biblique
 - La chorale « Les chandeliers », formée par une quarantaine de 
choristes, assidue pour la préparation des concerts d’évangélisation, 
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anime les cultes dominicaux. Le groupe de musiciens apporte leur don 
pour accompagner les réunions.
 - L’EPIM a eu le privilège de recevoir la visite du Président de la 
CEEEFE à Pâques 2022 et a pu bénéficier d’enseignement et 
d’encouragement. Une formation sur la gestion des conflits était 
dispensée par le pasteur Christian Seytre durant cette visite.
 - Pour l’assemblée Générale de la CEEEFE, le Président du 
Conseil Presbytéral et le Pasteur Wilfrid ont représenté l’EPIM en août 
2022. C’était un moment de communion et de partage avec les autres 
responsables présents.
 - Des travaux de réhabilitation des bâtiments du site de l’EPIM 
ont été programmés pour débuter en 2022. La toiture complète du lieu 
de culte et des menuiseries dans le logement du pasteur ont été 
changées. Il est prévu de procéder à d’autres travaux pour 2023.
L’EPIM, composée d’une centaine de membres venant de différentes 
dénominations, a pour défi de maintenir la cohésion en Jésus-Christ de 
la communauté pour un témoignage d’unité et de fidélité en terre 
d’Islam. Nous sollicitons vos prières pour : 
 - le ministère pastoral,
 - les membres du Conseil Presbytéral, 
 - nos groupes d’activités et d’études
 - la possibilité de procéder à la suite des travaux de réhabilitation
 - La sécurité à Mayotte
 RAMAMISOA Jocelyn, président du Conseil Presbytéral 
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COMMUNAUTÉ LUTHÉRIENNE 
FRANCOPHONE DE MOSCOU

 Chers frères et sœurs en Christ,
En ce début de 2023, nous aimerions saluer toutes les communautés de 
la CEEEFE au nom de notre Seigneur Jésus-Christ et leur souhaiter la 
joie et la paix de Dieu.

 La communauté luthérienne francophone de Moscou fait 
toujours partie du synode central de l’Église évangélique luthérienne de 
Russie européenne depuis 2016 et célèbre le culte d’adoration tous les 
dimanches à 13h30 dans la chapelle du Kitai Gorod. Depuis que la 
dernière pasteure Elena Bondarenko a quitté son poste au mois de 
septembre 2021, après 7 années d’un excellent travail et d’aide, différents 
prédicateurs ont œuvré pour le culte. Ce sont des diplomates africains. 
Il s’agit de monsieur Jean Jacques MBOKOTO, qui est aussi le Président 
de la communauté, de monsieur Anselme NDANDA, ainsi que de 
monsieur Andrianjara Dimby RAJAOBELISON.
 
 Comme tout au début de l’année 2000, la communauté est 
toujours composée d’étudiants étrangers, de stagiaires, de diplomates, 
d’immigrés africains francophones. Eux, au nombre de trente à 
quarante, viennent régulièrement pour célébrer le culte.
Pendant les grandes fêtes chrétiennes, nous sommes environ 70 
personnes dans la chapelle.

 Pour l’avancement du ministère, nous coopérons bien avec le 
synode central. Un pasteur de l’Église évangélique luthérienne de Russie 
européenne, qui vient d’être ordonné dans le ministère, nous aide 
maintenant à chaque début de mois pour la sainte cène. Notre 
Communauté exprime sa gratitude au pasteur Vladislav TELEGIN qui 
nous accompagne depuis 2021.
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 Monsieur Toky RABEMANANTSOA, le pianiste et sa femme 
Mme Fara RAKOTOARIVELO, présidente du groupe des jeunes 
continuent d’encadrer les jeunes et la chorale dans leur formation et 
leurs répétitions pour se préparer à des évènements et à des occasions 
de louer le Seigneur. Notre Chorale participe souvent aux évènements 
organisés par la municipalité de Moscou ou par des Églises sœurs dans 
le cadre de l’évangélisation et de services de louange.

 En ces jours nous prions pour la paix dans le monde entier, et 
avec tous les vents de changements, notre espérance et notre foi sont en 
notre Seigneur Jésus–Christ qui nous a bénis pour l’évangélisation.
 Notre communauté n’est pas grande et dispose de peu de 
moyens recueillis pendant les offrandes, mais elle avance par la grâce de 
Dieu et par le soutien de l’Église évangélique luthérienne de Russie.

 Par ce bref rapport nous vous transmettons les sincères 
salutations de la part de notre communauté et de tous ceux qui 
travaillent avec nous pour l’avancement du ministère de Dieu ici dans 
notre pays d’accueil, la Russie.
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LES NOUVELLES DE L´ÉGLISE RÉFORMÉE 
FRANCAISE DE FRANCFORT SUR LE MAIN

Evangelische Französisch- reformierte Gemeinde-Frankfurt 

 Depuis de longues années, nous voulons faire partie d’une 
société ouverte dans laquelle les gens se rencontrent, s’entraident et 
apprennent les uns des autres. Les membres de notre communauté 
chrétienne sont encouragés à s’engager pour l’échange et la rencontre 
des cultures afin de pouvoir mieux marcher ensemble dans la société. 
Pour atteindre cet objectif, il faut beaucoup de travail : soutien, 
accompagnement et création de perspectives…
Pour cela, nous essayons de maintenir le dialogue et les discussions 
avec les différentes couches de la population afin de clarifier les sources 
de malentendus importants et potentiels.  
 La volonté claire d’éviter de constituer un ghetto ou un îlot dans 
lequel l’EFRG garderait son autonomie entière a été abandonnée depuis 
1916. En effet, la jeunesse n’était plus prête à suivre les enseignements 
catéchétiques en langue française. Ce qui avait conduit le Consistoire à 
abolir le français comme langue officielle de l’Église.
 Depuis 2003 nous avons beaucoup évolué dans le sens de 
contribuer au dialogue social dans le cadre de la thématique de 
l´intégration et de l’inclusion. Nous avons encore en cette année 2022 
participé  au dialogue destiné à l´élaboration du nouveau concept 
d’intégration, afin de pouvoir davantage permettre à Francfort de rester 
comme « «Notre maison  commune » pour tous ses habitants !
 Nous sommes une des vitrines de la ville dans son programme 
thématique : « Bienvenue à Francfort, ville où les différentes cultures 
s’embrassent, ville multiculturelle ! »
 Dans le cadre de ce programme de « Bienvenue à Francfort et 
dans ses environs » nous avons encore organisé des activités qui offrent 
des conseils pour tous les immigrants et immigrantes sur les questions 
d’intégration à Francfort-sur-le-Main, et sur la participation au réseau 
d’intégration de la ville. Des activités d´initiation et de coordination de 
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mesures dans le cadre du développement et de l’organisation de la 
société de migrant ont bénéficié de notre appui. L’objectif commun 
clair est que les migrants ne doivent pas former un groupe homogène 
qui vit en indifférence aux efforts de convivialité et de bonheur collectif 
que la ville recherche en comptant sur l’implication de tous. 
 Avec bonheur, nous avons engagé le processus de remise de 
flambeau de l´école intégrative fondée par notre Église. La ville de 
Francfort et la direction régionale de l’Église évangélique devront 
prendre un rôle prépondérant dans le fonctionnement de cette école. 
Ce qui vient d’ailleurs d’être fait et l’école vient de prendre un nouveau 
nom. Elle s’appelle désormais Margarete-Steiff Schule (Integrative 
Schule)
 A côté de nos deux cultes, l’orchestre des Jeunes est notre 
dernière trouvaille. Nos enfants ont grandi et après une dernière 
confirmation secouée par le Covid19, la jeunesse est montée en flamme. 
Ce dont nous sommes particulièrement reconnaissant au Seigneur.
 Notre consistoire s´est renouvelé avec deux nouvelles figures : 
Ariane Schoen et Fride Moutsheu pour 6 ans comme membre du 
consistoire au travers de la diaconie.

(Libres extraits de l’intervention de Arther Katshiete, lors de l’AG de la 
Ceeefe 2022).
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ÉGLISE PROTESTANTE RÉFORMÉE DE 
GUADELOUPE

 Notre Église est restée sans pasteur de juillet 2021 à novembre 
2022. En décembre 2022, nous avons eu le plaisir d’accueillir le pasteur 
Pascal Hickel, en mission pour 1 mois et demi, avec sa femme Michèle. 
Pascal avait déjà été pasteur de l’EPRG entre 2007 et 2011. 
Jusqu’à l’arrivée de Pascal, les cultes ont été assurés tous les dimanches, 
à tour de rôle par 4 prédicateurs laïcs. 

 Le 30 janvier, nous avons organisé un culte-débat sur le thème 
« Mission de l’église et ministères » du synode de l’Epudf. 
L’émission de télévision « Tous frères », diffusée sur les chaines La 1ère, 
a suivi ce culte dans le cadre d’un reportage sur le thème «  Rapports 
entre les protestants et la bible ».

 En mars, l’émission nous a de nouveau sollicité pour un petit 
reportage consacré au thème « Alerter ».
Nous nous sommes réjouis de cette exposition médiatique inespérée, 
qui, on l’espère, donnera envie à beaucoup de personnes de connaitre 
notre Église.

 Le 4 mars, notre Église a organisé la célébration œcuménique 
de la Journée Mondiale de Prière (JMP), dédiée aux Églises d’Angleterre, 
du Pays de Galles et d’Irlande du Nord, en collaboration avec nos sœurs 
des églises catholiques de Goyave, de Grain d’Or aux Abîmes et du Sacré 
Cœur à Pointe-à-Pitre.

Le 29 mai, nous avons eu culte participatif autour de l’exposition 
« L’Église comme… »
 Le 30 juillet fut l’occasion d’un « culte brunch ».
 Le 30 octobre, à l’occasion de la fête de la Réformation, nous 
avons fait un culte autour l’exposition « La foi comme… »  
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 Les conseils presbytéraux des Églises Guadeloupe et de 
Martinique se sont retrouvés en visio le 7 novembre.  Ce fut l’occasion 
de renforcer les liens entre nos églises.

 L’Église améliore petit à petit sa communication. Nous avons 
commencé à diffuser les cultes en direct sur le site de notre association 
diaconale Men A Lespwa.

 Sur le plan diaconal, l’Église s’investit par le biais de son 
association Men A Lespwa. Parmi ses diverses activités, le soutien 
scolaire au sein de la Maison Départementale de l’Enfance assuré par 
ses membres, et le soutien financier à l’école de Morarano à Madagascar.
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ÉGLISE PROTESTANTE DE GUYANE

 L’EPG est associée à l’EPUDF, la seule Église 
luthéro-reformée en Guyane au cœur de 

l’Amazonie. L’EPG reste une Église de 
passage et en même temps un lieu de 
brassage de populations et de cultures 
chrétiennes diverses.
 L’année 2022 a été une année sans 

restriction. Nos activités se sont 
déroulées sans masque. Nous avons repris 

notre pot de la fraternité qui nous a 
beaucoup manqué les dimanches après les 

cultes.
 La commission liturgie et prédication anime les cultes tous les 
dimanches et enregistre les cultes à la radio RCF Saint Gabriel. Le 
pasteur aumônier militaire assure aussi les cultes selon ses 
disponibilités.
 Le pasteur Gérard KREBS a fait une mission de deux mois et 
demi. Il a accompagné l’Église durant la période de Pâques. Les membres 
de CP ont passé un week-end de retraite spirituelle, un temps de prière, 
de partage de la parole et d’échanges animé par le pasteur Gérard 
KREBS. Un groupe de quatre personnes de l’Église participe à la 
formation Théovie. 
 Nous sommes toujours une Eglise sans local et sans pasteur. 
Pour le local, nous restons déterminés, malgré des moments de fatigue. 
Parfois nous avons l’impression de faire du surplace, de ne pas avancer ; 
une grande leçon de patience et de persévérance. La «Commission 
recherche de local» et le conseil sont accompagnés et soutenus par le 
pasteur SEYTRE. Ils poursuivent la réflexion.

 Pour la recherche de pasteur, la demande spontanée du pasteur 
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Dina TRIMOZAFY n’a pas abouti, le dossier est complexe, elle réside à 
Madagascar. L’Église a cru, a espéré, mais ce n’est pas encore le moment ; 
nous restons dans l’attente. Nous restons confiants.
 L’Église a demandé au Défap que les missions courtes des 
pasteurs à la retraite soient au moins de trois mois.  L’EPG a accueilli en 
mission pastorale d’un mois du 10 décembre 2022 au 10 janvier 2023, le 
pasteur WENDLING Jean récemment à la retraite, précédant l’arrivée 
du pasteur KREBS pour la période de Pâques. Nous sommes 
extrêmement reconnaissants pour le soutien apporté par les pasteurs 
en missions. Notre souhait serait d’avoir un pasteur permanent ou à la 
retraite qui restera au moins 6 mois voire un an pour une 
bonne stabilité. 

 Des éléments qui réjouissent 
notre communauté, c’est la participation 
aux émissions télévisées. L’Église a 
participé à l’émission « Tous frères » sur 
le thème : «Le chant chez les protestants» 
avec la participation de notre chorale. 
Le reportage a été diffusé à la télévision. 
 Une deuxième émission a été 
enregistrée autour du thème  : «Se réunir». 
Elle a été le facteur qui nous a inspiré l’idée d e 
proposer à des Églises sœurs : l’Armée du Salut et l’Église des Nazaréens 
la célébration d’un culte commun de la réformation. Cela faisait une 
décennie que des Églises en Guyane ne s’étaient pas réunies pour 
célébrer le culte de la réformation. Dieu soit loué. Ce fut un moment de 
fraternité et de convivialité. 
 Nous avons terminé l’année, par un culte de Noël le 18 décembre, 
culte préparé et animé par les jeunes et les enfants, accompagnés par la 
monitrice et quelques parents ainsi que du pasteur Wendling.
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ÉGLISE PROTESTANTE RÉFORMÉE DE 
MARTINIQUE

 L’Église protestante réformée de Martinique compte 
actuellement une trentaine de familles. Depuis septembre 2021 et le 
départ du pasteur Olivier DEAUX, nous n’avons plus de pasteur affecté 
à l’EPRM, de plus depuis la même date, nous n’avons plus de salle fixe 
pour nos cultes, puisque l’archidiocèse de Fort-de-France a souhaité 
reprendre l’usage exclusif de la salle qu’il nous accordait depuis une 
quinzaine d’année. Pour toutes ces raisons, notre paroisse a connu un 
ralentissement de ses activités. Le culte n’a plus lieu qu’une fois par 
mois, chez des paroissiens qui ont la possibilité de nous accueillir, il 
s’agit d’Annette CATAYEE et de Hanitra ANDRIANASOLO. Nous 
sommes une douzaine, parfois moins, à nous réunir et le culte est assuré 
par l’un des trois prédicateurs laïques que compte notre Eglise : Annette 
CATAYEE, Mylène FILIN et Frédéric VIGOUROUX.

 Nous n’avons cessé de chercher une salle plus pérenne et surtout 
permettant un accueil plus large, mais malgré des premiers contacts 
encourageants, aussi bien auprès de la Fédération adventiste de 
Martinique (FAM) que de l’Union des Assemblées de Dieu de Martinique 
(UADM), deux fédérations d’Églises comptant de nombreux lieux de 
cultes, nos démarches n’ont pas abouti, et les moyens financiers de 
notre paroisse ne nous permettent pas d’envisager une location dans le 
secteur privé.

 Cependant, des flammes d’espoir se maintiennent et nous 
permettent d’attendre des jours meilleurs.
Tout d’abord malgré les difficultés à se réunir et à nous trouver sans lieu 
fixe, des visiteurs extérieurs viennent à nos cultes.

 Nous maintenons aussi des liens avec d’autres communautés 
chrétiennes et nous avons ainsi participé à la semaine de prière pour 
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l’unité chrétienne, avec la Communauté du Chemin-Neuf et la paroisse 
de l’Église orthodoxe en Martinique (Patriarcat de Moscou) et nous 
espérons bien continuer pour l’année qui vient. Nous sommes aussi 
partie prenante du processus de création d’une aumônerie locale des 
établissements sanitaires qui s’est constituée autour du pasteur 
Aurélien FUSEAU (pasteur UADM) en lien avec l’aumônerie nationale.
Notre processus d’association à l’Église protestante unie de France s’est 
achevé et nous avons pu envoyer un membre du conseil presbytéral 
(Henri BOS) au synode national de Mazamet en mai.

 Enfin, pour cette fin d’année et pour les premiers mois de 2023, 
nous avons reçu l’annonce de la visite du pasteur Pascal HICKEL, qui 
avait été en poste aux Antilles il y a une dizaine d’années et vient pour 
une mission de quelques semaines en Guadeloupe et en Martinique.
Pour l’année qui vient nous espérons bien sûr que nous pourrons 
trouver enfin une nouvelle salle et surtout qu’un appel se fera sentir 
parmi les pasteurs pour venir nous accompagner. En attendant, c’est 
plein d’espérance et confiants dans l’amour du Seigneur que nous 
prions et essayons d’annoncer l’Évangile en Martinique.
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ÉGLISE RÉFORMÉE FRANÇAISE DE 
STOCKHOLM

 Notre communauté d´Eglise avait progressivement repris la 
célébration des cultes au temple interrompus auparavant, jusqu’en 
septembre 2021, à cause des restrictions imposées par la pandémie du 
coronavirus. Le culte de Noël 2021 s´est tenu dans le temple avec la 
participation de la pasteure Martine Matthey invitée et venue de Suisse. 
Notre traditionnel repas de Noël a pu, par la grâce du Seigneur, avoir 
lieu dans une bonne atmosphère conviviale et fraternelle.
 L´année 2022 a été entamée dans la joie de revivre une vie 
normale d´Eglise, les cultes ont été régulièrement organisés au temple 
suivi de notre café communautaire apprécié. Les activités diaconales et 
culturelles n´ont pas été en reste ; les repas diaconaux, actions d´aide et 
de soutien aux nécessiteux, mensuellement organisés dans la 
bibliothèque de l´Eglise ont repris ainsi que les concerts de la chorale 
francophone au temple.
 L´A. G. a été organisée le 29 mai 2022 en présentiel au temple. 2 
ans après les travaux du projet de révision des statuts de l´Eglise, 
l´Assemblée a réitéré son approbation lors de cette réunion. Notre 
Eglise a en 2022 dignement traversé de rudes moments de deuil, la 
perte successive de trois de nos illustres anciens  en six mois; Sune 
Hellsing 92 ans, est décédé le 11 avril, Jean-Michon Bordes 95 ans, s´en 
est allé le 11 septembre et Paulette Morin, 91 ans nous a aussi quittés le 5 
octobre. Que leurs âmes reposent en paix dans la grâce et la miséricorde 
de Dieu notre Seigneur au nom de Jésus-Christ. Notre communauté 
d´Eglise a traversé ces moments difficiles avec foi et solidarité. Notre 
Eglise a eu la visite à Stockholm du 16-18 décembre 2022 du 
pasteur Christian Seytre, Président de la CEEEFE et du pasteur Basile 
Zouma, Secrétaire général du Defap. Ils ont pris part à la célébration de 
notre culte de Noël et de notre traditionnel repas communautaire.  
Nous continuons à œuvrer pour aiguiser l´attractivité du sentiment 
d´appartenir à notre communauté... 

Khuduss Sombo
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ÉGLISE PROTESTANTE 
DE LONDRES

 Comme certainement la plupart de nos lieux de culte en France 
et dans le monde, la communauté de Soho a vécu cette année 2022 
comme un retour à la normale après la crise sanitaire qui pendant deux 
ans avait bousculé nos habitudes.

 Avec le Brexit s’ajoutant à cette crise nous avons craint que ne 
s’effiloche très vite le nombre des paroissiens sur les bancs de notre 
temple : des familles entières quittaient Londres et celles qui les 
‘’remplaçaient’’ avant le Brexit n’arrivaient plus avec le même rythme. 
Toutefois, nous avons eu la surprise et la joie d’accueillir beaucoup de 
« nouvelles têtes ». Des personnes qui étaient déjà à Londres et ne 
s’étaient pas manifestées jusque là, en sorte que si nous avons tout de 
même un peu moins d’enfants au catéchisme, le nombre de participants 
au culte lui est resté stable.

 La communauté de Soho reste une Église jeune (35 ans en 
moyenne) comme en témoigne le dynamisme du groupe « jeunes actifs»  
et la joie, que nous avons eue, d’accueillir un grand nombre de bébés en 
2022. 

 Avec la fin des restrictions sanitaires nous avons pu de nouveau 
ouvrir les portes de notre église plus largement en organisant -ou co-
organisant- plusieurs événements et conférences. Nous avons ainsi eu 
la joie et le privilège d’accueillir , devant un temple comble, Delphine de 
Vigan pour son roman « Les enfants sont rois », Timothée de Fontebelle 
et Albin de la Simone pour un concert littéraire ainsi qu’une conférence 
œcuménique sur le thème « Apprendre des victimes de violences 
sexuelles » organisée autour de Christine Lazergues et Elodie Brian. Le 
chœur français de Londres -Les Fauristes- a également pu réinvestir 
notre espace en mai avec un programme « Essential spiritual ».
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 Les séances de conservation des livres et archives de la collection 
de notre église ont pu reprendre régulièrement.

 L’année a aussi été marquée pour le consistoire par un 
changement de présidence à la rentrée de septembre et par la recherche 
active de celle ou celui qui remplacera le pasteur (et son épouse !) à la 
rentrée de septembre 2023.

 Une année qui nous a vus déjà au travail et dans la réflexion 
avec ouvriers et architectes afin de préparer bien en amont les travaux 
assez lourds qui devront être menés pour restaurer et entretenir notre 
toiture dans les années qui viennent.

 2022 une année globalement très positive, édifiante et 
enthousiasmante pour notre communauté de Soho.

A ce Dieu qui nous bénit d’année en année, notre profonde 
reconnaissance et toute notre louange.
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ÉGLISE PROTESTANTE FRANCOPHONE DE 
BONN

 Il y a un an déjà que notre communauté lors 
de son AG m´a accueillie dans son conseil, 

puis le conseil m´a élue présidente. 
Aujourd’hui nous avons profité de 
notre AG annuelle en septembre 2022 
et de son conseil, pour nous retrouver 
ensemble dans l´écoute et le partage de 

chacun et chacune, tout cela en musique 
avec la chorale de Zola. 

 Notre groupe de Düsseldorf suivi par 
Barbara continue ses cultes via internet, tous les 

4éme dimanches du mois. Nous envisageons pour Düsseldorf et Bonn 
de mettre en place un système de culte en direct en ligne, comme le 
pratique la Communauté protestante de Lille-centre. Les dates de nos 
cultes sont affichées dans la vitrine devant l´église Rigalsche Kapelle à 
Bad Godesberg. Par mail, une invitation est envoyée pour chaque culte 
via notre fichier qui se développe.

 Les cultes sont publiés dans le journal paroissial de l´Eglise 
Protestante locale de Bad Godesberg. Nos partenaires allemands sont 
vraiment à l´écoute et toujours prêts à nous aider.

 Nous avons eu la joie de recevoir une subvention de l´Eglise de 
Rhénanie (EKIR), pour soutenir ensemble le projet de la réhabilitation 
de la maternité d´Indo – Sibiti, République du Congo. Un partenariat 
qui existe maintenant depuis 3 ans.

 L’ACK, Arbeitsgemeinschaft Christlicher Kirchen, dont nous 
faisons partie organise des tas de rencontres œcuméniques, avec cultes 
en plein air par ex. Il y a aussi La Gesellschaft für Christlich-Jüdische 
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Zusammenarbeit in Bonn (amitiés judéo-chrétienne), qui invite aux 
échanges avec les communautés juive, protestante et catholique.

 Je me suis rendue à titre personnel à l´Assemblée du Conseil 
Œcuménique des Églises de Karlsruhe, qui pour la première fois a eu 
lieu en Allemagne. Je suis revenue avec un formidable livre de chants 
et de prières en 4 langues qui peut nous servir pour des cultes franco- 
allemands comme à Weilerswist prévu le 18 juin 2023.

 Avec Robin notre trésorier et Elisabeth notre secrétaire 
nous avons accompli formidablement bien la réunion du conseil 
d´administration. Cette réunion a eu lieu en septembre 2022 avec 
les délégués de nos partenaires dans les régions, le  Kirchenkreis Bad 
Godesberg - Voreifel, le Kirchenkreis Bonn et le  Kirchenkreis an Sieg 
und Rhein, de notre partenaire local la Johannes – Kirchengemeinde, de 
l’Eglise du Land, l’ Evangelische Kirche im Rheinland et de la Fédération 
Protestante de France. Cette réunion du Conseil d´administration a été 
très productive.

 Je remercie aussi Jacques et Mirjam et Elisabeth pour leur 
travail sur le projet de la maternité au Congo. Jacques a organisé pour 
notre conseil, une visioconférence pour échanger avec les responsables 
du projet. Plus une projection lors de notre AG. Ce fût très intéressant 
et productif. Notre bureau du conseil est un vrai partenaire pour moi, je 
suis vraiment heureuse aujourd’hui d´avoir fait ce chemin ensemble. 
 

 L´avenir est peut-être dans une grande ouverture à l´autre, de 
devenir une Eglise plus accueillante. Afin de découvrir l´autre et ce qu’il 
peut et veut apporter avec ses projets au sein même de l´Eglise.

 Ce qui me plaît dans notre communauté, pour reprendre ma 
pensée présentée lors du culte du Synode de Seelscheid en juin où 
j´étais invitée : nous sommes comme la croix, une ligne horizontale 
et verticale et son carrefour au centre. Notre communauté vient de 
différents horizons : Congo, Cameroun, Madagascar, France, Belgique, 
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de différents pays d´Europe. Mais notre point de rassemblement, notre 
carrefour est le centre de la croix et là nous sommes liés à travers la 
Prédication, la Bible et la Cène.

Bonne continuation à toutes et tous,

Bénédicte Fillebeen Altemüller

«Vienne la rosée sur la terre, naisse l’espérance en nos cœurs. Brille 
dans la nuit la lumière, bientôt va germer le Sauveur»

(Cantique 31/15 en résonance avec Esaïe 26,19b)
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EGLISE FRANCOPHONE DE JOHANNESBURG

 Le French Service at Kensington (l’Église 
francophone de Johannesburg) est une 

Eglise locale basée sur la ville de 
Johannesburg. Elle a été créée en 
décembre 2022 par le révérend pasteur 
André Mudibu Mbuyi suite à la demande 
des membres du consistoire de la 
Kensington United Church (Presbyterian 

Congregation). Retenez que cette Eglise 
protestante francophone est très isolée en 

Afrique du Sud, y compris même au sein de 
l ’ U n i t i n g Presbyterian Church in Southern Africa, la 
communauté à laquelle elle appartient. 
 Cette Eglise protestante francophone est composée d’une part 
par les membres francophones qui sont des réfugiés et d’autre part par 
des demandeurs d’asile en Afrique du Sud. Mais malgré cela, les 
membres et les leaders sont très actifs dans toutes les activités de 
l’Église. 
 Dans le cadre de leadership de cette institution ecclésiastique, 
il y a le pasteur André Mudibu Mbuyi (encore étudiant dans le cycle de 
Doctorat en Théologie à North West University) qui est assisté par le 
pasteur Willy Lufuluabu (diplômé dans la formation ministérielle) et 
également pasteur Bonaventure Mukunayi (maitre en Théologie)  ; en 
dehors des pasteurs, il y a des anciens et des diacres qui sont chargés 
des différents départements tels que  : évangélisation, éducation 
chrétienne, les mamans, jeunesse pour Christ, école de dimanche, 
intercession, développement et vie sociale).
 Cette paroisse est divisée en trois cellules de prières et études 
bibliques qui sont installées dans des quartiers très différents et très 
éloignés dans la province de Gauteng en Afrique du Sud.
Sur le plan international, à travers le pasteur Hartman Out, cette Eglise 
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de Johannesburg a eu des contacts 
permanents avec l’Église Reformée 

Wallonne de la Haye, et ces contacts ont 
permis le jumelage entre ces deux 
Églises. Quelques dons financiers de 
l’Église Wallonne ont été octroyés à 
notre Eglise de Johannesburg.

 Au mois de mai 2022, l’Église a reçu la 
délégation de la Ceeefe (Président 

Christian Seytre et Vice-président Basile 
Zouma), et lors de l’Assemblée générale de la 

Ceeefe du mois d’août 2022, cette Eglise a été acceptée officiellement 
comme membre effectif de la Ceeefe. 
 Sur ce, les membres du Consistoire de l’Église de Johannesburg 
tiennent à remercier tous les membres de la Ceeefe et en particulier le 
pasteur Christian Seytre et le pasteur Basile Zouma.  Nous restons très 
ouverts pour les prochaines visites des membres du comité de la Ceeefe, 
et nous sommes également disponibles vis-à-vis des Églises membres 
de la Ceeefe qui veulent entrer en contact avec nous ici en Afrique du 
Sud. Les Églises qui organisent des séminaires et des conférences 
peuvent penser à inviter les leaders, les jeunes et les mamans de notre 
Eglise.
 La grande difficulté qu’a cette Eglise de Johannesburg, c’est le 
manque d’un moyen de transport.

Pasteur André Mudibu Mbuyi.
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ÉGLISES WALLONNES AUX PAYS-BAS

 L’année 2022 a été marquée par un 
certain nombre de changements au sein 

nos Églises wallonnes aux Pays-Bas. 

 Tout d’abord un mouvement 
au sein du corps pastoral. Entre 
fin 2022 et fin 2023, trois pasteurs 

auront gagné leurs droits à la retraite. 
Comment envisager l’arrivée de 

nouveaux ministres et quels sont les profils 
qui seront à même de donner un nouveau 

souffle à nos communautés…? Ce type d’interrogations préoccupent 
certain de nos consistoires. 

Gageons que ces changements mobiliseront nos fidèles et nos 
communautés et que nous puissions les vivre dans la confiance 
et l’émerveillement d’un nouveau départ avec la promesse d’être 
accompagnés par Celui qui « veille au grain ».

 Ensuite, certaines de nos communautés ont fait le choix de 
fusionner. C’est le cas de Middelburg, de Breda, de Dordrecht et de 
Rotterdam. Les trois premières formaient déjà une fusion. La raison 
principale c’est de fédérer les forces vives au niveau des consistoires.  

 Selon la Discipline, il faut au moins deux anciens et deux diacres 
accompagnés d’un pasteur pour former un consistoire valable. La rareté 
des engagés ainsi que la complexité voire la technicité qu’exige une 
gestion « légale » des biens de nos communautés militent pour ce type 
de solutions. La géographie ou la distance entre ces Églises implique une 
fusion de consistoires, les communautés continuent leur train de vie. La 
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problématique se corse un peu quand on sait que le but de la fusion c’est 
de renforcer les églises locales. Gageons là aussi que l’enthousiasme de 
la nouvelle synergie arrivera à bout de toutes les difficultés ! 

 Pour les autres Églises wallonnes, on préfère temporiser, 
chercher encore d’autres solutions. 

 Enfin, ce n’est pas vraiment un changement récent mais cela 
devient une bonne tradition et qui consiste à vivre une journée wallonne 
pour toutes nos Églises. En 2022, ce fut la célébration du culte de la 
Réformation à l’Église wallonne à Leiden. L’ambiance était décontractée 
et fraternelle. Chacun a pu mesurer le travail de préparation de la 
part du consistoire pour aboutir à ce résultat. Un grand merci pour 
la communauté wallonne à Leiden de nous avoir permis de vivre ce 
moment. 

 En tant que petites communautés, nous avons besoin de 
vivre des moments semblables ; ces rencontres charnelles où l’on prie, 
chante et mange ensemble. Nos communautés ont, ailleurs, à travers 
les consistoires, des moments plus formels, plus institutionnels où 
l’on parle chiffre et stratégie. Nous avons besoin aussi de parenthèses 
communautaires «gratuites» comme cette journée du 30 octobre 
dernier. 
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 Comme certains parmi ceux et celles qui étaient présents, j’ai 
cru apercevoir, surtout au moment du culte, le fantôme de Henk Jan 
de Jonge. Sa présence était palpable surtout à l’annoncé du but de la 
collecte, bibliothèque et histoire wallonnes, un des engagements 
majeurs de Henk Jan au sein de nos Église wallonnes.

 Ce jour là quand le pasteur Bennahmias nous a invité à dire 
ensemble les paroles du Credo, l’article «Je crois à la communion des saints» 
avait une tonalité toute particulière.

Michel Badry, pasteur 
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LES ÉGLISES DU CAIRE ET D’ALEXANDRIE
EEC&EPA

 Le « hasard » (ou la providence ?) nous 
a fait nous rencontrer en ce samedi soir, 

25 février au Caire : pasteur Michel 
Badry, en vacances, et moi-même, Ni-
cola Kontzi-Méresse, pasteur en 
Egypte à partir de septembre 2023, ve-
nue pour soutenir les paroisses du 

Caire et d’Alexandrie pour 10 jours pen-
dant les vacances de février 2023, étant 

encore en poste à Perpignan et Pyré-
nées-Orientales. « Ne pourrais-tu pas écrire un 

petit article pour le bulletin de la CEEEFE ?! » Et me voici donc projetée 
à écrire sur ma future Eglise que je suis juste en train de découvrir.

 En effet, fin juin 2022, le pasteur Michael Schlick a terminé son 
ministère en Egypte et a rejoint la Réunion en septembre. Hélas, Chris-
tel, son épouse, n’ayant pas eu de poste d’enseignante à la Réunion, est 
restée au Caire – un soutien pour la paroisse et la chorale ! Pour le Caire 
et Alexandrie s’annonce alors une année sans pasteur où des pasteurs 
intérimaires (Gérard Riess et Pascal Vernier, avec leurs épouses Barba-
ra et Arlette) viennent prêter main et cœur forts et où les différents 
membres du Conseil Presbytéral assument les tâches les plus urgentes : 
les cultes au Caire et à Alexandrie sont assurés, les tâches administra-
tives et matérielles sont assumées. Bravo à tou.te.s !

 Il y a eu une belle veillée de Noël à la villa d’ Alexandrie ; puis le 
culte de Noël bilingue anglais-français au temple d’Alexandrie, unis-
sant Cairotes et Alexandrins, présidé par les pasteurs Gérard Riess et 
Samuel Majak, pasteur de la communauté soudanaise. Le projet éduca-
tif à Maadi/Le Caire « Joie d’enfants » continue, et le pasteur Pascal Ver-
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nier et son épouse Arlette ont pu donner leur engagement et savoir-faire 
pendant les premières cinq semaines de cette année.

 Moi-même j’ai pu officier au Caire et à Alexandrie, mais aussi 
déjà nouer les premiers contacts avec le président et la secrétaire de la 
Fédération des Eglises Protestantes d’Egypte, avec le CEOSS -Coptic 
Evangelical Organization for Social Services- (et les deux responsables 
des projets soutenus par l’ACO : un projet de remédiation des conflits, 
et un deuxième pour la traduction et l’édition de livres théologiques du 
français vers l’arabe), ainsi qu’avec les Dominicains (IDEO). Des rela-
tions précieuses pour une future coopération.

 Le couple pastoral Gérard et Barbara Riess viendra encore une 
fois pour être présent durant la Semaine Sainte, Pâques et le temps pas-
cal. Gérard pourra accompagner l’Assemblée Générale et conduire 
d’autres actions – certainement ! Car, l’Égypte est toujours pleine de 
surprises, et si souvent l’inattendu pimente nos journées !

 La vie est assez compliquée, l’inflation monte au plafond, beau-
coup de gens arrivent juste à survivre – par la grâce de Dieu.

 Des paroles de l’Évangile sont vécues de manière très concrète ; 
à chaque jour suffit sa peine ; la fraternité chrétienne est précieuse ; 
dans notre fragilité nous recevons tout des mains du Seigneur.

 Ce matin à Alexandrie, lors des 
études et de l’échange sur 1 Rois 19, tous, 
nous avons repris courage : on peut 
désespérer comme Elie, mais Dieu 
donne du temps pour le ressourcement, 
d’abord physique puis spirituel. Il nous 
renvoie vers la confiance en Lui, toujours 
étonnant … et puis à notre tâche – tout en 
nous assurant que nous ne sommes pas 
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seuls ! N’y avait-il pas 7.000 hommes inaperçus, frères et sœurs à nos 
côtés ?

 Pour l’Église en Égypte viennent donc encore quelques mois où 
il faudra tenir bon comme Elie. Nous nous réjouissons de commencer 
un chemin ensemble à partir du mois de septembre, l’EECA, mon époux 
Alain et moi-même.     
Que le Seigneur fortifie son Église !

Pasteur Nicola Kontzi-Méresse
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EGLISE PROTESTANTE FRANCOPHONE DE 
ROME

 La Communauté chrétienne protestante francophone a vu le 
jour en 1985. Elle est membre de l’Église vaudoise, et une convention a 
été signée avec elle en 1991. Elle est un espace offert aux croyants 
francophones afin qu’ils puissent y vivre leur foi. Elle est 
interconfessionnelle.
 Depuis le départ du pasteur Moussa Marone en 2019, l’Église 
s’est trouvée sans pasteur. Durant toute la crise du Covid elle a participé 
aux cultes de la communauté italienne qui l’héberge.
 Depuis la rentrée 2022, la communauté francophone a repris 
ses cultes en français le dimanche matin, la communauté italienne se 
réunissant le dimanche soir.
 Lors de la visite du président de la Ceeefe les 6-9 octobre 2022, 
une réunion de travail a été organisée avec le pasteur Winfrid 
Pfannkuche, pasteur de l’Église vaudoise de via IV Novembre, et une 
autre qu’avec la modératrice de la Table vaudoise, Alessandra Trotta et 
Ulf Hermann Kohller, responsable administratif.
 Les liens entre la communauté francophone et l’Église vaudoise 
sont fraternels, et cette dernière apporte une aide appréciée à la 
communauté francophone. Entre autres, elle met gracieusement à sa 
disposition le temple de la rue du IV Novembre.
 Ni l’Église vaudoise, ni la communauté francophone n’ont les 
moyens de subvenir aux besoins d’un pasteur. Durant la visite du 
pasteur Seytre, la possibilité de faire appel à des pasteurs bénévoles a 
été évoquée. 
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CHARTE  
DE LA COMMUNAUTÉ



I. Les Églises membres de la Commission des Églises évangéliques  
 d’expression française à l’extérieur (CEEEFE) en communion et en  
 association avec les Églises, Unions d’Églises, Institutions, Œuvres  
 et Mouvements membres de la Fédération protestante de France,
 - reconnaissantes envers Dieu qui leur a révélé en Jésus-Christ  
  son amour pour le monde entier, 
 - unis dans la foi en Jésus-Christ, le Sauveur et le Seigneur, et  
  dans l’obéissance à celui qui est venu comme un serviteur,
 - se sachant appelés par le Saint-Esprit, dans la fidélité à
  l’Ecriture Sainte à annoncer la bonne nouvelle au-delà de  
  toute frontière, pour le salut et le renouvellement de tout homme  
  DECIDENT de constituer une COMMUNAUTE d’Églises en  
  vue d’assumer ensemble certaines responsabilité qui leur in- 
  combent pour remplir la mission que Jésus-Christ leur assigne.

II. Le Défap-Service protestante de Mission, l’Aumônerie aux Armées  
 (service de la Fédération protestante de France) et l’Action chrétienne 
 en Orient sont membres associés de cette communauté.
 La Communauté peut accueillir comme membres, ou membres  
 associés, des Églises et des organismes, français ou étrangers,  
 poursuivant les mêmes buts.

III. Chaque Église ou Organisme garde la liberté d’assumer les res- 
 ponsabilités qui lui sont propres ou qu’il partage avec des Églises  
 ou Organismes ne participant pas à la Communauté.

IV. La responsabilité de la Communauté s’étend :
 a) à toute tâche que chacune des Églises désire voir inscrite parmi  
 les tâches décidées en commun (qu’il s’agisse d’évangélisation, de  
 formation, de service ou d’entraide) ;
 b) à tout problème qu’une Église désirerait partager avec les au- 
 tres membres de la Communauté ;

c) au renforcement des liens entre les Églises membres, notamment : 
 - en suscitant une réflexion continue sur la signification de  
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  l’Evangile tel qu’il est vécu dans les Églises pluriculturelles, et  
  sur la mission de l’Église ; 
 - en établissant une politique générale d’action apostolique et en  
  assurant une solidarité dans l’engagement ;
 - en organisant l’information réciproque, l’échange de person- 
  nes, l’entraide financière, l’action commune, l’animation théo- 
  logique, l’interpellation mutuelle ;
 - en aidant les Églises membres dans leur dialogue avec les au- 
  tres Confessions chrétiennes, le Judaïsme, l’Islam, ou d’autres  
  religions.

V. Le lieu de ces partages est l’Assemblée générale de la CEEEFE et,  
 dans l’intervalle, son Comité Directeur et son Bureau ; ce lieu peut  
 aussi être dans les relations inter-Églises.

VI. Le fonctionnement et les organes directeurs de la Communauté  
 sont ceux de la Commission, tels qu’ils sont définis dans les sta- 
 tuts de la CEEEFE et le Règlement intérieur.
 Ces organes peuvent offrir divers services aux membres de la  
 Communauté, notamment :
 - médiation et recours en cas de nécessité,
 - aide technique à la recherche d’un ministre (en conformité  
  avec les art. 13 à 17 du Règlement intérieur), etc.

VII. Les membres de la Communauté mettront, dans toute la mesure  
 du possible, à disposition du Bureau de la CEEEFE, l’information  
 nécessaire pour accomplir les tâches définies ci-dessus.

Adoptée à l’unanimité par l’AG du 4 septembre 1993 à Versailles



LISTE DES ÉGLISES AFFILIÉES À LA CEEEFE  (Suite)

GRANDE-BRETAGNE
Canterbury Mademoiselle Anne OAKLEY – Tél. +44 1227 462 259
Londres Pasteur Stéphane DESMARAIS – Tél. +44 207 437 53 11  
 secretariat@Égliseprotestantelondres.org.uk

GUADELOUPE
 Pdt du CP : Monsieur Steven REY / steven.rey971@gmail.com

MARTINIQUE
 Pdte du CP : Madame Mylène FILIN / mylnefilin@yahoo.fr

GUYANE 
Cayenne Pasteur Gérard KREBS / gerard67250@gmail.com 
 Pdte du CP : Madame Jeanne Moukala / Égliseprotestante.973@gmail.com
ISRAEL
Tel-Aviv Pasteur Jacques ELBAZ – Tél. +972 544 733 092 / ruben00@netvision.net.il

LA REUNION
 Pasteur Michael SCHLICK / pmschlick@gmail.com  
 Pdte du CP : Madame  Hanitra Collongues/ hanitra.rama974@gmail.com
LIBAN
Beyrouth Pasteur Brice DEYMIE– Tél. + 961 81 210 464 / brice.deymie@gmail.com

LUXEMBOURG Pasteur Volker BEBA / paroissefrancophonelux@gmail.com
 Pdt du CP : KING Charles / charlsking@gmail.com

MAROC
  Pasteur Karen THOMAS-SMITH (Présidente de l’EEAM) – Tél. +212 55 56 68 61
 presidenceeeam@gmail.com
 Pasteur Jean-Marie KASONGO (Secrétaire général) – Tél. +212 5 37 72 38 
 kasongojm@yahoo.fr

MAYOTTE Pasteur Willy (Zakanirina RADAFISON)– Tél. 0639 64 60 10 / Église.eeim@gmail.com
 Pdt du CP : Jocelyn  Ramamisoa - Tél.: +262 639 69 15 65 / joc_ramamisoa@orange.fr

PAYS-BAS
 Commission MDO
 Pasteur Michel BADRY - +31 6 81 90 61 72 / predikant@pieterskerk-utrecht.nl

RUSSIE
Moscou Rakotonitama Mamy - Tel . 07 55 90 72 70 / Égliselutheriennedemoscou@gmail.com

SUEDE
Stockholm Pasteur Elie KABWÉ / elie.kabwe@erfs.se
 Président : Khuduss Sombo / khuduss.sombo@erfs.se

TUNISIE
Tunis Pasteur William BROWN – Tél. +216 22 69 18 99 
 ertunis@gmail.com, williambrown@gmail.com
 Pasteur Freddy NZAMBE – Tél. +216 22 75 35 63 / freddynzambe@gmail.om
Sfax Pasteur Jean NZABARUSHIMANA – Tél. +216  99 49 68 56 / jean.gentille@gmail.com



Communauté des Églises protestantes francophones
47 rue de Clichy – 75009 Paris 

Tél. 01 44 53 47 09 – Fax 01 45 26 35 58
E-mail : ceeefe@free.fr 

 Internet : https://www.Églises-protestantes-francophones.org


